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1. TARANTO E PROVINCIA 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Emissioni odorigene stabilimenti 
ENI di Taranto 
(4/01000 - 4 settembre 2018) 
 

In data 21 agosto 2018, a causa dei numerosi fulmini che hanno coinvolto l'area impianti, la Raffineria ENI 
Taranto ha subito un blocco totale delle attività. 
Negli stessi giorni sono state segnalate forti emissioni odorigene provenienti dall'area industriale e lo 
sversamento di ingenti quantità di idrocarburi nel Mar Grande, ad ovest della località di Punta Rondinelle. 
L’ARPA Puglia ha segnalato incrementi delle concentrazioni di agenti inquinanti negli stessi giorni.  
È stato chiesto al Ministro dell’Ambiente e al Ministro dello Sviluppo Economico quali fossero le ragioni delle 
continue emissioni inquinanti e cosa intendesse fare ENI per farle cessare. 

Trasferimenti degradanti 
Hotspot Taranto 
(4/01033 - 11 settembre 2018) 

Attivato nel marzo 2016, l’hotspot di Taranto è stato individuato come destinazione per il trasferimento di 
migranti che sono avvenuti in condizioni degradanti, di rischio per la sicurezza individuale e collettiva dei 
soggetti interessanti e di minaccia per la salute pubblica. 
A fronte del drastico calo di sbarchi (-87% dal 2017 al 2018), è stata chiesta la ragione di trasferimenti di tale 
portata, considerati i costi economici e i disagi che comporta alle persone trasferite, e i motivi per cui si 
scelga di mantenere attivo l’hotspot di Taranto. 

Chiarimenti su Addendum 
ambientale Arcelor Mittal 
(5/00497 – 21 settembre 2018) 

A fronte di riferimenti poco chiari nell’addendum, è stato chiesto al Ministro dell’Ambiente di adottare ogni 
iniziativa di competenza per pervenire a una valutazione preventiva di impatto ambientale e sanitario 
inerente a una produzione di 8 milioni di tonnellate annue e se intendesse stanziare nuove risorse per le 
bonifiche. 

Museo del Mare di Taranto 
(5/00500  - 1° settembre 2018) 

È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico e del Sud se intendano avviare da subito un percorso 
certo che individui le aree da destinare a un «museo del mare» e i fondi necessari. 

Anomalie assunzioni Arcelor 
Mittal 
(5/00858 – 31 ottobre 2018) 

Diversi organi di stampa e organizzazioni sindacali, riferiscono l'emergere di gravissime anomalie rispetto 
all'applicazione dei criteri di selezione concordati nell’accordo di settembre. È stato chiesto al Ministro del 
Lavoro e dello Sviluppo Economico se il Governo ritenesse di verificare l'operato di ArcelorMittal rispetto 
alla prima fase di realizzazione del piano occupazionale. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/01000&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/01033&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00497&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00500&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00858&ramo=CAMERA&leg=18
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Assunzioni in ArcelorMittal in 
coerenza con l’accordo del 6 
settembre 2018 
(4/01619 – 12 novembre 2018) 

Diversi organi di stampa e organizzazioni sindacali hanno riferito l'emergere di gravissime anomalie rispetto 
all'applicazione dei criteri di selezione concordati nell’accordo del 6 settembre 2018, in particolare 
l’incongruente applicazione dei criteri di mansione, professionalità, anzianità e carichi familiari. 
È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico e al Ministro del Lavoro se il governo intendesse 
intraprendere iniziative per la corretta applicazione dei criteri di individuazione dei lavoratori da assumere 
presso AM. 

Creditori chirografari ILVA 
(5/00934  - 13 novembre 2018) 
(5/05948 – 6 maggio 2021) 

È stato chiesto al Ministro dell’Economia se intendesse intraprendere iniziative a favore dei creditori 
chirografari, tra cui gli abitanti del quartiere Tamburi di Taranto, al fine di garantire loro un degno 
risarcimento per i danni subiti. 

Cessazione dell’operatività del 
ponte di San Francesco di Paola 
di Taranto 
(4/01781 – 5 dicembre 2018) 

Nel novembre 2018 le organizzazioni sindacali hanno diffuso notizie relative a una consistente riduzione 
dell'organico (circa il 40%) e dell'assetto di Marigenimil, la struttura della marina militare cui fa capo il genio 
militare, la quale si occupa della gestione delle attività e della manutenzione del ponte di San Francesco di 
Paola, e della sua operatività. 
È stato chiesto al Ministro della Difesa se intendesse mettere in campo azioni per la riorganizzazione del 
personale e per la salvaguardia del Ponte. 

Disservizi sulla tratta Roma 
Taranto 
(5/01149 - 28 dicembre 2018) 

Numerosi organi di stampa locale e gli stessi utenti che usufruiscono del servizio ferroviario riportano da anni 
gli innumerevoli disservizi che si manifestano sui treni intercity della linea ferroviaria che collega Taranto alla 
città di Roma. È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture di intraprendere serie iniziative per dotare la 
città di Taranto di un piano ambientale straordinario che contempli lo sviluppo e la dotazione di 
infrastrutture e mezzi di trasporto sostenibili dal punto di vista ambientale. 

Crisi mercato agrumicolo 
(5/01201 - 15 gennaio 2019) 

Alcuni organi di stampa, nonché Confagricoltura-Taranto, riportano una situazione di grave difficoltà per le 
quasi duemila aziende produttrici del territorio tarantino. È stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura, del 
Lavoro e dello Sviluppo Economico di intraprendere iniziative in favore delle aziende agricole del tarantino, 
fortemente provate da un periodo di preoccupante crisi. 

Assunzioni e avvio bonifiche ex 
Ilva 
(4/02173 – 6 febbraio 2019) 

Il 6 settembre 2018 Arcelor Mittal ha ufficialmente acquisito Ilva con un piano di investimenti di 2,4 miliardi di 
euro tra componente ambientale e industriale, impegnandosi peraltro ad assorbire 10.700 dipendenti nella 
nuova società. 
Dopo oltre 5 mesi, risultavano 1.765 operai in CIGS e nessuna opera di bonifica risultava avviata.  

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/01619&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00934&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/05948&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/01781&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/01149&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/01201&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02173&ramo=CAMERA&leg=18
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È stato chiesto di fornire informazioni sia con riguardo alle assunzioni, agli esuberi e agli esodati, sia con 
riferimento alle attività di bonifica. 

Discarica di Grottaglie 
(4/02386 – 1° marzo 2019) 

La provincia di Taranto avrebbe trasmesso, all’epoca dei fatti, gli atti al Consiglio dei ministri per richiedere 
l'autorizzazione per l'ampliamento dell'impianto di Torre Caprarica, nonostante il Consiglio di Stato non si fosse 
ancora espresso. 
È stato chiesto se il Governo, tenuto conto del forte peso ambientale e sanitario che rappresenta per le 
comunità alla luce delle osservazioni tecniche formulate dagli enti che si sono opposti, intendesse negare 
l'autorizzazione a realizzare l'ampliamento dell'impianto e quali iniziative intendesse intraprendere per 
rispettare le volontà delle comunità locali, che hanno espresso assoluta contrarietà alla realizzazione 
dell'opera per il tramite dei loro rappresentanti istituzionali. 

2/ Assunzioni e avvio bonifiche 
ex Ilva 
(4/02480 – 13 marzo 2019)  
 

Il 6 settembre 2018 Arcelor Mittal ha ufficialmente acquisito Ilva con un piano di investimenti di 2,4 miliardi di 
euro tra componente ambientale e industriale, impegnandosi peraltro ad assorbire 10.700 dipendenti nella 
nuova società. 
Dopo oltre 5 mesi, risultavano 1.765 operai in CIGS e nessuna opera di bonifica risultava avviata.  
È stato chiesto nuovamente di fornire informazioni sia con riguardo alle assunzioni, agli esuberi e agli 
esodati, sia con riferimento alle attività di bonifica. 

Bonifiche e livelli di produzione 
dell’ex Ilva 
(4/02798 – 30 aprile 2019) 

Constatato il grave ritardo nell’avvio degli interventi di bonifica, è stato chiesto al Ministro dello Sviluppo 
Economico di avere maggiori informazioni sui livelli di produzione e di emissione degli stabilimenti 
siderurgici di Taranto, se i commissari intendessero assumere gli operai in cassa integrazione per effettuare 
le bonifiche e quando avrebbe avviato la caratterizzazione delle cosiddette “collinette ecologiche”. 

Danni da maltempo 
all’agricoltura 
(4/02889 – 14 maggio 2019) 

Nei precedenti giorni una forte ondata di maltempo ha colpito la Puglia e, in particolare, le province di Taranto 
e Bari. 
È stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura cosa intendesse fare per salvaguardare gli agricoltori danneggiati 
dagli eventi calamitosi e se intendesse rivedere il meccanismo del fondo di solidarietà nazionale per calamità 
naturali. 
 

Irregolarità asta giudiziaria per 
immobile 
(4/02912 – 15 maggio 2019) 

organi di stampa nazionali hanno riportato notizie circa presunte irregolarità nell'aggiudicazione di un 
immobile all'asta giudiziaria presso il tribunale di Taranto che coinvolgerebbe un senatore della Repubblica. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02386&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02480&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02798&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02889&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02912&ramo=CAMERA&leg=18


XVIII Legislatura  

Attività parlamentare – On. Ubaldo Pagano, Capogruppo del Partito Democratico per la Commissione V (Bilancio, Tesoro e Programmazione) 

 

4 
 

È stato chiesto al Ministro della Giustizia di verificare la sussistenza dei presupposti per promuovere 
iniziative ispettive presso la sezione immobiliare del tribunale di Taranto in relazione alle procedure 
esecutive immobiliari poste in essere. 

Ritardi nell’attuazione delle 
bonifiche di cui al protocollo di 
intesa per Taranto e 
inquinamento del Mar Piccolo 
(4/02970 - 28 maggio 2019) 
(5/01515 – 19 febbraio 2019) 

A fronte di ritardi e incongruenze nell’attuazione degli interventi, è stato chiesto al Ministro dell’Ambiente se 
intendesse richiedere al commissario straordinario la pubblicazione degli atti riguardanti lo stato di 
avanzamento degli interventi previsti per la bonifica dell'area di Taranto, nonché quelli relativi ai dati delle 
analisi, degli studi e delle consulenze commissionate e finanziate con fondi pubblici e se intendesse 
sostenere i pescatori e i mitilicoltori ad affrontare l'emergenza della plastica in mare e a prevenire la azione 
di rifiuti in plastica. 

Affollamento carcere di Taranto 
(4/03054 – 11 giugno 2019) 

Tra i 42 gli istituti di pena con un tasso di affollamento superiore al 150 per cento, il carcere di Taranto, con un 
tasso del 199,7 per cento, è quello con la percentuale di affollamento più alta d'Italia e perdipiù si segnalano 
da tempo preoccupanti carenze negli organici dei vari ruoli della polizia penitenziaria, nonché nelle équipe di 
educatori. 
È stato chiesto al Ministro della Giustizia quali iniziative intenda promuovere per garantire uno standard di 
ordine e di sicurezza nel carcere di Taranto. 

Mancata trasparenza nomine 
commissari A.S. ILVA 
(4/03199 – 27 giugno 2019) 

La selezione dei nuovi commissari è avvenuta, ad avviso dell'interrogante, senza sufficienti garanzie di 
trasparenza procedurali, non essendo noti – salvo che nel caso di Francesco Ardito – il modo, né i criteri della 
designazione; della selezione di Ardito, infatti, si sono apprese le modalità di nomina attraverso gli organi di 
stampa. 
È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico se intendesse chiarire i motivi per cui le nomine 
concernenti l'amministrazione straordinaria ex-Ilva non siano state effettuate ricorrendo al metodo 
dell'estrazione, come invece fatto per Mercatone Uno. 

3/ Assunzioni e avvio bonifiche 
ex Ilva 
(4/03414 – 25 luglio 2019)  
 

Il 6 settembre 2018 Arcelor Mittal ha ufficialmente acquisito Ilva con un piano di investimenti di 2,4 miliardi di 
euro tra componente ambientale e industriale, impegnandosi peraltro ad assorbire 10.700 dipendenti nella 
nuova società. 
In data 5 giugno 2019, la dirigenza del gruppo ArcelorMittal ha annunciato la decisione di mettere in cassa 
integrazione per 13 settimane 1.400 dipendenti dello stabilimento ex Ilva di Taranto a partire dal 1° luglio 
2019; 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02970&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/01515&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03054&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03199&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03414&ramo=CAMERA&leg=18
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È stato chiesto nuovamente di fornire informazioni sia con riguardo alle assunzioni, agli esuberi e agli 
esodati, sia con riferimento alle attività di bonifica. 

Osservatorio astronomico nel 
territorio tarantino 
(4/03467 – 31 luglio 2019) 

Considerato che lo scalo di Taranto-Grottaglie è stato individuato come Spazioporto nazionale, è stato chiesto 
al Ministro dell’Istruzione e a quello delle Infrastrutture se intendesse favorire il finanziamento e la 
realizzazione di un Osservatorio astronomico nel territorio tarantino, nell'ambito della progettazione di un 
«distretto» dedicato interamente alla ricerca e all'esplorazione del cosmo. 

Tutela lavoratori Taranto Port 
Workers Agency 
(4/03984 – 31 ottobre 2019) 
 
 

L'Agenzia aveva lo scopo di formare e ricollocare in nuove attività i 520 lavoratori ex Taranto Container 
Terminal che erano in mobilità a seguito della cessazione, dagli inizi del 2015, delle attività container di 
Evergreen nel porto di Taranto. La sua efficacia, però, e la relativa presa in carico dei lavoratori ha avuto inizio 
solo ad un anno di distanza rispetto all'iniziale previsione normativa. 
È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture se intendesse intraprendere iniziative urgenti per 
salvaguardare la piena riqualificazione e ricollocazione al lavoro dei lavoratori coinvolti, modificando i 
termini temporali della norma. 

Dirottamento risorse per 
famiglie disagiate Taranto 
(4/04009 – 4 novembre 2019) 
 

La legge di bilancio 2017 stanziava 30 milioni per finanziare un piano di sostegno assistenziale e sociale per le 
famiglie disagiate nei Comuni di Taranto, Statte, Crispiano, Massafra e Montemesola. È stato chiesto al 
Ministro dello Sviluppo Economico se intendesse chiarire se il decreto per l’area di crisi nello stesso 
perimetro fosse stata sarà finanziata con le stesse risorse originariamente destinate al piano per le famiglie 
disagiate. 

Demansionamento dirigente 
Arcelor Mittal 
(4/04193 – 27 novembre 2019) 

A fronte del sostanziale demansionamento del dirigente Palmisano in seguito alla testimonianza resa dinanzi ai 
magistrati di Milano, da cui si evincerebbe il tentativo di Arcelor Mittal di nascondere la crisi di produzione 
dell'azienda facendo leva sul preteso dello «scudo penale», è stato chiesto al Ministro dello Sviluppo 
Economico di accertare la fondatezza delle informazioni riportate in premessa, anche promuovendo 
tempestive verifiche da parte degli attuali commissari straordinari di Ilva. 

Chiusura polizia di frontiera di 
Taranto 
(4/04763 – 19 febbraio 2020) 
(5/03645 – 20 febbraio 2020) 

Come riportato da diversi organi di stampa e dai sindacati di categoria, il Ministero dell'interno sarebbe stato 
in procinto di dar seguito a un progetto di riorganizzazione della polizia di frontiera che avrebbe comportato la 
chiusura anche degli uffici della sede di Taranto. 
È stato chiesto al Ministro dell’Interno delucidazioni rispetto alla notizia. 

Trasferimento 120 immigrati 
all’hotspot di Taranto 

A fronte del trasferimento di 120 immigrati di nazionalità nell'hotspot di Taranto, dove sono stati posti in 
quarantena obbligatoria per 14 giorni, e visto l'inidoneità delle strutture ad accogliere un rilevante numero di 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03467&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03984&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04009&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04193&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04763&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/03645&ramo=CAMERA&leg=18


XVIII Legislatura  

Attività parlamentare – On. Ubaldo Pagano, Capogruppo del Partito Democratico per la Commissione V (Bilancio, Tesoro e Programmazione) 

 

6 
 

(4/06017 – 15 giugno 2020) ospiti per lunghi periodi di tempo, è stato chiesto al Ministro dell’Interno quali iniziative intenda 
intraprendere al fine di tutelare la salute e la sicurezza degli agenti delle forze dell'ordine in servizio nella 
struttura e degli immigrati ivi ospitati. 

Wind days a Taranto 
(4/06250 – 7 luglio 2020) 
 

Il 4 luglio 2020 il forte vento ha causato il sollevamento di ingenti quantità di polveri e detriti di natura ferrosa 
depositati nei parchi minerari dello stabilimento ex-Ilva di Taranto che si sono riversati su tutta la città e in 
particolare sul quartiere Tamburi. 
È stato chiesto al Ministro dell’Ambiente di provvedere a una valutazione completa con riguardo all'efficacia 
delle opere di copertura dei parchi minerari realizzate e in corso di realizzazione e di effettuare una 
ricognizione dello stato dell'arte delle opere di ambientalizzazione previste dall'AIA e dal piano ambientale. 

Stop impianto affinamento 
acque reflue Taranto 
(4/06464 – 27 luglio 2020) 

A fronte delle dichiarazioni del Sottosegretario Turco per lo stop alla realizzazione dell’impianto di ultra-
affinamento delle acque reflue civili trattate nell'impianto di depurazione di Taranto Bellavista e del 
collettamento delle stesse fino all'area dello stabilimento siderurgico ArcelorMittal, è stato chiesto al 
Presidente del Consiglio e ai Ministri dell’Ambiente e dello Sviluppo Economico di confermare o smentire la 
notizia. 

Denunce condizioni di lavoro call 
center TIM Taranto e provincia 
(4/06863 – 22 settembre 2020) 
(5/04901 – 29 ottobre 2020) 

Nei mesi di luglio ed agosto 2020 la Slc Cgil di Taranto ha denunciato alcuni call center operanti per conto di 
Tim in diversi comuni tarantini, tra cui Massafra e Crispiano. È stato chiesto al Ministro del Lavoro cosa 
intendesse fare per tutelare quei lavoratori. 

Ritardi Fermo Pesca 2019 
(4/07088 – 13 ottobre 2020) 

A fronte di continui ritardi e dell’emergenza pandemica, è stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura se e come 
intendesse velocizzare le procedure di liquidazione delle indennità del fermo pesca 2019. 

Licenziamento delegato FIOM 
presso Arcelor Mittal 
(4/07310 – 28 ottobre 2020) 

Secondo quanto appreso da un comunicato stampa della segreteria provinciale di Taranto della Fiom Cgil, il 
delegato Fiom presso Arcelor Mittal, sig. G.D., è stato sospeso dall'azienda «semplicemente perché ha svolto il 
suo ruolo di rappresentante dei lavoratori denunciando molte criticità di sicurezza presenti a tutt'oggi sugli 
impianti gestiti da Arcelor Mittal». È stato chiesto al Ministro del Lavoro quali iniziative intendesse 
intraprenderei relazione alla sospensione del delegato sindacale e per fare chiarezza sulla gestione degli 
stabilimenti da parte di Arcelor Mittal, sullo stato degli interventi di manutenzione ordinaria degli impianti e 
sugli standard di sicurezza degli stessi. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/06017&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/06250&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/06464&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/06863&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/04901&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/07088&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/07310&ramo=CAMERA&leg=18
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Riduzione commesse Boeing 
stabilimento Grottaglie 
(4/08503 – 10 marzo 2021) 

A causa della forte crisi del settore dell’aviazione civile, Boeing ha ridotto la produzione con un impatto 
particolarmente negativo sul sito Leonardo di Monteiasi-Grottaglie che produce in via esclusiva le sezioni 
centrale e centro-posteriore della fusoliera del 787. 
È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico, del Lavoro e del Sud quali iniziative intendano 
intraprendere per sostenere il piano di rilancio della divisione aerostrutture di Leonardo, con particolare 
riferimento al sito di Monteiasi-Grottaglie, e della filiera aeronautica nazionale. 

Carenza di organico negli Uffici di 
sanità marittima, aerea e di 
frontiera (Usmaf) del porto di 
Taranto 
(4/08832 – 8 aprile 2021) 

Sebbene siano programmati nei prossimi anni corposi investimenti per l'adeguamento e ammodernamento 
infrastrutturale del Porto di Taranto, la sede degli Usmaf del porto di Taranto ha una dotazione organica di soli 
due tecnici e non riesce a fornire un servizio idoneo e continuo alle crescenti esigenze operative dello scalo 
tarantino. È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture di dotare gli Usmaf di personale adeguato al 
corretto e pieno svolgimento delle funzioni preposte. 

Assetto societario Acciaierie 
d’Italia 
(5/06551 – 1° agosto 2021) 

Il 10 dicembre 2020 il Governo ha siglato un accordo con ArcelorMittal, la multinazionale dell'acciaio che nel 
2018 aveva stipulato un contratto d'affitto con i commissari dell'amministrazione straordinaria degli impianti 
dell'ex Ilva. Sul Registro Imprese delle camere di commercio esistono due imprese riconducibili alla neonata 
Acciaierie d'Italia: Acciaierie d'Italia Holding e Acciaierie d'Italia Spa. È stato chiesto, visto l’intricato assetto 
societario che favorisce il partner privato, di chiarire l'effettiva capacità di Invitalia, soggetto pubblico per 
mezzo del quale lo Stato partecipa al capitale sociale di Acciaierie d'Italia, di incidere sulla gestione degli 
impianti e dei lavoratori dell'azienda. 

Straordinari non pagati ai 
dipendenti Ex Ilva 
(5/06848 – 13 ottobre 2021) 

Organi di stampa hanno dato notizia di alcune anomalie con riguardo al trattamento economico dei dipendenti 
dello stabilimento di Taranto, ossia di straordinari non calcolati. È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo 
Economico di intraprendere iniziative volte a verificare la veridicità delle notizie. 

Canone minimo miticoltori 
(4/11503 – 3 marzo 2022) 

Il decreto Sostegni 1 aveva stabilito per l'anno 2021 una soglia minima per i canoni demaniali marittimi pari a 
500 euro, che però non è stata prorogata per il 2022. 
È stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura se intendesse intraprendere iniziative per favorire la miticoltura 
nella città di Taranto. 

Nave rigassificatore a Taranto 
(5/07908 - 20 aprile 2022) 
 

Il 10 aprile 2022, il Ministro della Transizione Ecologica prospettato la possibilità che ad ospitare questa nave 
possano essere due porti pugliesi, quello di Taranto e quello di Brindisi. È stato chiesto allo stesso Ministro 
quali caratteristiche debbano avere i porti per ospitare quel tipo di nave (FRSU) e se si terrà in debito conto 
la spiccata vocazione turistica delle due città pugliesi. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/08503&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/08832&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06551&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06848&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/11503&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07908&ramo=CAMERA&leg=18


XVIII Legislatura  

Attività parlamentare – On. Ubaldo Pagano, Capogruppo del Partito Democratico per la Commissione V (Bilancio, Tesoro e Programmazione) 

 

8 
 

Irregolarità nella composizione 
della CEC 
(5/08038 - 4 maggio 2022) 

È stato chiesto al Ministro dell’Interno se non ritenesse che la composizione della Commissione elettorale 
comunale di Taranto non soddisfi i requisiti di legge nella misura in cui l'assenza di componenti appartenenti 
alla minoranza consiliare possa pregiudicare il corretto svolgimento dei compiti assegnatigli dalla legge. 

Adozione decreto attuativo 
Fondo Immobili danneggiati 
(5/08042  - 6 maggio 2022) 

È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico di chiarire i motivi dei ritardi nell’adozione del decreto 
attuativo per l’indennizzo dei proprietari di immobili danneggiati dal polverino dell’ex Ilva. 

Sospensione Frecciarossa 
Taranto-Roma 
(4/12228 – 31 maggio 2022) 

A causa dell’avvio dei cantieri per la realizzazione di interventi di manutenzione straordinaria sulla linea 
Battipaglia-Potenza-Metaponto-Taranto, sono stati soppressi nei mesi estivi i due treni che collegano Taranto a 
Roma. È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture chiarimenti e se intendesse posporre l’avvio dei 
cantieri. 

Rinnovo decreti delle guardie 
giurate ecozoofile di Ginosa, 
Massafra e Palagiano 
(4/12306 – 13 giugno 2022) 
 

Le istanze di rinnovo delle guardie giurate dell’Associazione «Fare Ambiente» – Movimento ecologista europeo 
sono in attesa di riscontro da quasi due anni e la Prefettura di Taranto non ha ancora provveduto ad adottare 
tali decreti. È stato chiesto al Ministro dell’Interno di intraprendere iniziative per provvedere celermente. 

Crisi Lacaita srl 
(5/08450 - 21 luglio 2022) 

Secondo quanto si apprende da organi di stampa, a maggio fa l'azienda ha fatto richiesta di cassa integrazione 
straordinaria per circa 70 dipendenti e ha sospeso le attività a luglio a causa di crediti non riscossi di Acciaierie 
d’Italia. È stato chiesto al Ministro del Lavoro e dello Sviluppo Economico di tutelare i lavoratori e assicurare 
la celere liquidazione dei pagamenti dovuti e degli arretrati da parte di Acciaierie d'Italia in favore delle 
imprese dell'indotto. 

 

PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Legge di bilancio 2020 Emendamento a prima firma per ulteriori agevolazioni fiscali per nuovi insediamenti produttivi nelle ZES del 
Mezzogiorno 

Decreto Rilancio Emendamento a prima firma che stanzia 4 milioni di euro per finanziare gli interventi di messa in sicurezza 
idraulica e mitigazione del rischio idrogeologico nell’area del quartiere Salinella, necessario per la realizzazione 
degli impianti sportivi per i Giochi del Mediterraneo del 2026; 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/08038&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/08042&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/12228&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/12306&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/08450&ramo=CAMERA&leg=18
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Decreto Rilancio Stanziati 130 milioni per la realizzazione del servizio innovativo bus rapid transit (BRT) e 20 milioni per il rinnovo 

del parco mezzi del trasporto pubblico urbano di Taranto 

 

Legge di bilancio 2021 Emendamento a prima firma che stanzia 4,5 milioni per le attività del Comitato organizzatore dei XX Giochi 
del Mediterraneo che si terranno a Taranto nel 2026 

Legge di bilancio 2021 Istituzione della Zona Franca Doganale a Taranto 
 

Milleproroghe 2022 Emendamento a prima firma per l’istituzione di una contabilità speciale per i Giochi del Mediterraneo che si 
terranno a Taranto nel 2026, con l’intento di velocizzare il trasferimento dei 4,5 milioni di euro al Comitato 
organizzatore della manifestazione stanziati con legge di bilancio 2021 

Milleproroghe 2021 Emendamento per prorogare e rifinanziare le misure di sostegno al reddito per i lavoratori portuali di Taranto 
confluiti nell’Agenzia per il lavoro portuale di Taranto 

Decreto “Sostegni-bis” Emendamento a prima firma per istituire un fondo da 7,5 milioni di euro per il riconoscimento degli indennizzi 

per gli immobili danneggiati e svalutati a causa degli stabilimenti siderurgici 

 

Risoluzione PNRR Proposta accolta nell’ambito della risoluzione Parlamentare sul PNRR, per istituire a Taranto il Centro 
Nazionale di Alta Tecnologia per l’Idrogeno, per fare della città e dell’ex Ilva un laboratorio di riconversione 
green della produzione dell’acciaio 

Legge di bilancio 2022 Emendamento per stanziare 200 milioni di euro per i Giochi del Mediterraneo 2026 a Taranto 

 

Sostegni-ter Emendamento per finanziare con 150 milioni di euro (50 all’anno dal 2022 al 2024 a valere sul FSC) l'allestimento 
e la ristrutturazione dell'impiantistica sportiva destinata ad ospitare nel 2026 i Giochi del Mediterraneo. 

Decreto Aiuti Emendamento per stanziare 4,5  milioni di euro per la progettazione esecutiva dell’intervento per la 
realizzazione di 4 corsie sulla strada statale 7 tra Massafra e Taranto. 
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2. POLITICHE SOCIALI E SANITARIE 

 

MOZIONI e RISOLUZIONI IN COMMISSIONE 

Tema Sintesi 

Mobilità sanitaria 
(7/00110 – 21 ottobre 2018) 

Impegna il Governo a: 
- ad adottare le iniziative di competenza per predisporre e presentare al Parlamento una relazione, 

almeno biennale, relativa ai dati sulla mobilità sanitaria trasmessi dalle regioni pubblicamente in un 
report; 

- ad assumere iniziative di competenza che favoriscano la creazione di un sistema sanitario più equo 
che dia alle regioni maggiormente in difficoltà, in particolare quelle del Sud, adeguati strumenti volti 
a fronteggiare le difficoltà strutturali e il gap di risorse che tali regioni scontano rispetto a quelle del 
Nord, per porre fine al meccanismo per cui le regioni più ricche, avendo maggiori possibilità di 
investimento, sono anche più virtuose, e ricevono quindi, maggiori risorse, a scapito di quelle più 
povere, che vengono ancor più depauperate; 

- ad assumere iniziative di competenza affinché vi sia un nuovo e aggiuntivo criterio di riparto del 
Fondo sanitario nazionale, quale il criterio di deprivazione economica, con un suo peso ponderato 
non inferiore al 10 per cento a valere sull'intera quota al fine di non perseverare nella penalizzazione 
delle regioni del Sud. 

Malattie Rare 
(7/00190 – 25 febbraio 2019) 

Impegna il Governo a: 
- ad adottare concrete iniziative dirette a rinnovare il Piano nazionale malattie rare, ormai scaduto, 

individuando le risorse economiche necessarie a dare concreta applicazione alle attività e agli 
obiettivi in esso riportati; 

- ad adottare concrete iniziative dirette a riconoscere ai pazienti che soffrono di una malattia 
individuata come rara anche il diritto all'esenzione dei farmaci di fascia C, degli integratori, dei 
presidi dermatologici e dei cosmetici, necessari e indispensabili ad alleviare il loro stato di malessere, 
considerato che tale riconoscimento eviterebbe il protrarsi di un'ingiustificata discriminazione cui gli 
stessi pazienti sono sottoposti in virtù della regione di residenza, consentendo così di garantire 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=7/00110&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=7/00190&ramo=CAMERA&leg=18
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uniformemente su tutto il territorio nazionale l'opportunità di accedere gratuitamente a prestazioni 
ulteriori rispetto ai livelli essenziali di assistenza. 

Superamento delle barriere 
architettoniche 
(1/00140 – 12 marzo 2019) 

Impegna il Governo a: 
- Rendere maggiormente accessibile il contributo previsto (legge n. 13 del 1989) per la realizzazione di 

opere finalizzate al superamento e all'eliminazione di barriere architettoniche; 
- Aggiornare e adeguare i contributi previsti ai parametri economici attuali; 
- Semplificare le procedure per ottenere il contributo 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Ripartizione dei fondi per 
l’edilizia pubblica residenziale 
(5/00350 – 7 agosto 2018) 

A fronte di una ripartizione dei fondi per l’edilizia pubblica residenziale avvenuta in maniera difforme rispetto a 
quanto stabilito in Conferenza delle Regioni e soprattutto a scapito delle regioni meridionali, è stato chiesto al 
Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti il motivo per cui si è inteso ripartire diversamente le risorse. 

Mancanza insegnanti di sostegno 
(Interpellanza urgente – 2/00111 
– 21 settembre 2018) 

A fronte della grave mancanza di insegnanti di sostegno nelle scuole italiane di primo e secondo grado, è stato 
chiesto al Ministro dell’Istruzione e a quello della Famiglia se non ritenessero doveroso e urgente intervenire 
per adeguare le consistenze degli organici e garantire il diritto allo studio agli studenti disabili. 

Accessibilità allo Zolgensma 
(3/03013 – 13 giugno 2022) 
(4/08231 – 17 febbraio 2021) 
(4/08089 – 22 gennaio 2021) 
 

Considerate gli ottimi progressi che promette la somministrazione di Zolgensma ai pazienti affetti da Sma di 
tipo 1, è stato chiesto al Ministro della Salute di estendere i criteri di accesso al farmaco allineandoli a quelli 
previsti nei principali Paesi europei, ossia per i soggetti fino a 21 kg di peso a prescindere dal dato 
anagrafico.  

Circolare ministeriale per 
accelerare gli sfratti 
(4/01059 – 11 settembre 2018) 

La circolare ministeriale dà priorità all'esecuzione dei provvedimenti di sfratto rispetto alle operazioni di 
identificazione dei soggetti occupanti affidando agli assistenti sociali questi compiti. Sono state chieste 
spiegazioni al Ministro dell’Interno e se vi fosse intenzione di risolvere il problema anche attraverso nuove 
politiche abitative. 

Mancanza strutture operative 
Ministero disabilità 
(5/00736 – 16 ottobre 2018) 

A fronte della mancata istituzione delle strutture operative che fanno capo al Ministero della famiglia e delle 
disabilità relativamente alle competenze in materia di disabilità, è stato chiesto al Ministro quali fossero le 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=1/00140&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00350&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=2/00111&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=3/03013&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/08231&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/08089&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/01059&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00736&ramo=CAMERA&leg=18
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ragioni di questi ritardi e quali iniziative urgenti intendesse adottare al fine di superare siffatta disfunzione 
organizzativa. 

Rimodulazione delle risorse e 
delle economie del PON 
Inclusione 2014-2020 
(4/01868 – 13 dicembre 2018) 
(5/00491 – 19 settembre 2018) 
(5/00711- 12 ottobre 2018) 

Considerato che molti ambiti territoriali hanno sottoscritto in ritardo la Convenzione di sovvenzione a valere 
sull’avviso pubblico n. 3/2016 per il triennio 2017-2019, è stato chiesto al Ministro del Lavoro e delle Politiche 
Sociali se intendesse adoperarsi per consentire la spendibilità delle economie del Pon Inclusione anche nel 
corso del 2020. 

Risarcimento affetti da 
talidomide 
(4/01943 – 9 gennaio 2019) 

È stato chiesto al Ministro della Salute quali iniziative intendesse intraprendere per risarcire con urgenza le 
persone affette dalla sindrome da talidomide. 

Spot “Obiettivo Risarcimento” 
(4/01944 – 9 gennaio 2019) 

A fronte della comparsa, anche sulla Rai, dello spot che mirava a provocare azioni di rivalsa contro il servizio 
sanitario nazionale da parte dei pazienti che ritengano, a torto o a ragione, di non essere soddisfatti delle 
prestazioni ricevute, è stato chiesto al Ministro della Salute quali iniziative intendesse adottare per tutelare i 
medici e il SSN. 

Precarietà ricercatori in sanità 
(5/01315 – 28 gennaio 2019) 
(3/00694- 15 aprile 2019) 
 

Con la legge di bilancio 2018 è stato individuato un percorso (definito «piramide dei ricercatori») volto sia alla 
stabilizzazione che al nuovo reclutamento di personale ricercatore e di supporto alla ricerca degli Istituti di 
ricovero e cura a carattere scientifico e Istituti zooprofilattici sperimentali pubblici. È stato chiesto se e in quali 
tempi il Governo intendesse dare attuazione a quanto stabilito dalla legge di bilancio, al fine di permettere 
l'avvio del procedimento sia di stabilizzazione che di nuovo reclutamento di personale di ricerca e di 
supporto. 

Prestazioni sanitarie per le 
malattie rare nelle Regioni in 
piano di rientro/operativo 
(5/01321 – 28 gennaio 2019) 
(5/02229- 5 giugno 2019) 

A un soggetto affetto da algodistrofia (malattia rara) è stato negato l’accesso alle cure (ossigenoterapia 
iperbarica) poiché «la terapia si configura per la Regione Puglia, in quanto in Piano Operativo di Riordino, come 
prestazione extra-LEA e quindi non erogabile con oneri a carico del SSN. È stato chiesto al Ministro della 
Salute di evitare tali disparità e consentire ai SSR di erogare tale genere di prestazione a prescindere 
dall’equilibrio finanziario dell’ente. 

Farmaci per le malattie rare nelle 
Regioni in piano di 
rientro/operativo 

Malgrado la Puglia volesse intraprendere iniziative economiche a sostegno dei pazienti affetti da malattie rare, 
è impedita a erogare prestazioni e medicinali a loro vantaggio poiché sottoposta a piano operativo. È stato 
chiesto al Ministro della Salute se intendesse permettere anche a tali regioni di erogare prestazioni e 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/01868&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00491&ramo=CAMERA&leg=18
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(4/02123 – 30 gennaio 2019) medicinali con fondi propri anche se al di fuori dei LEA o se intendesse ricondurre questi farmaci tra i LEA 
stessi. 

Guida informativa per 
agevolazioni fiscali per disabili 
(4/02304 – 20 febbraio 2019) 

È stato chiesto al Ministro per la famiglia e la disabilità di adottare le iniziative di competenza affinché 
l'Agenzia delle entrate provvedesse a un aggiornamento annuale della guida informativa in modo tale da 
rendere più agevole la diffusione delle informazioni inerenti alle agevolazioni fiscali per persone con 
disabilità, anche per il tramite degli enti di prossimità. 

Ampliamento uso farmaco per 
l’orticaria cronica spontanea 
(4/02549 – 21 marzo 2019) 
(5/02067 – 8 maggio 2019) 

L'orticaria cronica spontanea (Csu) è una malattia autoimmune che assume caratteri di severità tale da 
interferire pesantemente con la qualità di vita del paziente, causandone un deterioramento progressivo. l'Aifa, 
a differenza di autorità di altri Paesi europei ed extra europei, ha previsto nel decreto del 31 luglio 2015 un 
piano terapeutico che include solo 11 infusioni per tale farmaco, pur non esistendo alternative farmacologiche 
in termini di pari efficacia e sicurezza. È stato chiesto al Ministro della Salute se intendesse assicurare ai 
pazienti, sotto stretta prescrizione medica, le infusioni di Omalizumab anche oltre le 11 somministrazioni 
previste dal decreto dell'Aifa, qualora le condizioni del paziente lo rendano necessario. 

Rifinanziamento del programma 
nazionale per i servizi di cura 
all'infanzia e agli anziani non 
autosufficienti 
(4/02640 – 3 aprile 2019) 
(5/01456 – 13 febbraio 2019) 
 

Non avendo l'autorità di gestione ancora comunicato agli ambiti territoriali il termine per la presentazione 
delle richieste di riprogrammazione e differimento del piano, finalizzate a garantire il pieno utilizzo delle 
risorse entro il termine di chiusura delle attività del programma, fissato al 30 giugno 2020, è stato chiesto se il 
Governo intendesse adottare iniziative per rifinanziare il programma nazionale per i servizi di cura 
all'infanzia e agli anziani non autosufficienti e se intenda chiarire le modalità e le tempistiche per la 
presentazione delle proposte progettuali ad opera degli ambiti territoriali per l'accesso ai suddetti 
finanziamenti, nonché per permettere loro di attivare tutte le procedure per l'accesso ai servizi e la 
spendibilità dei finanziamenti a decorrere dal secondo semestre del 2020. 

Centri ludici di prima infanzia – 
Puglia 
(4/02699 – 10 aprile 2019) 
(5/07843 - 5 aprile 2022) 

A causa di una cattiva interpretazione del regolamento regionale, l’INPS ha impedito ai genitori di bambini 
frequentanti i centri ludici di prima infanzia di usufruire del Bonus Asilo. È stato dunque chiesto al Ministro del 
lavoro e delle politiche sociali di intraprendere iniziative presso l’INPS per risolvere il dubbio interpretativo e 
sbloccare il contributo. 

Dati sul Reddito di Cittadinanza 
(4/03031 – 5 giugno 2019) 
 

È stato chiesto di rendere pubblici i dati e le analisi elaborate in relazione ai primi mesi di attuazione del 
reddito di cittadinanza e di rendere noto lo stato di attuazione della sua legge istitutiva. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02123&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02304&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02549&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/02067&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02640&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/01456&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02699&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07843&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03031&ramo=CAMERA&leg=18
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Trasporto di animali per l’affido 
in periodo Covid 
(4/05512 – 6 maggio 2020) 
 

A fronte dell’emergenza pandemica, è stato disposto il differimento delle «attività afferenti alle operazioni di 
affido degli animali da parte dei canili sanitari e dei rifugi, che ha escluso la possibilità di trasportare un 
randagio in una regione differente da quella di detenzione. È stato chiesto al Ministro della salute se 
intendesse sbloccare la situazione consentendone nuovamente il trasporto, anche al fine di non creare 
un’impennata delle riproduzioni tra randagi. 

Criticità nel bando per le 
specializzazioni mediche 
(4/06476 – 28 luglio 2020) 

La legge prevede che il medico iscritto ai corsi di formazione specifica in medicina generale possa partecipare 
al concorso per l'ammissione alla scuola di specializzazione solo dopo avere concluso il corso di formazione o 
rinunciando allo stesso, interrompendolo anticipatamente prima della partecipazione alla procedura 
concorsuale. È stato chiesto al Ministro della Salute se non ritenesse che bando del 24 luglio 2020 non fosse 
discriminatorio sotto alcuni profili e in violazione dei principi di ragionevolezza ed economicità dell'azione 
della pubblica amministrazione, dato che con l'obbligo di rinuncia alla borsa si determinerebbe uno spreco di 
risorse pubbliche. 

Ritardi nei piani di 
riorganizzazione delle terapie 
intensive per fronteggiare 
l’emergenza Covid-19 
(4/07176 – 20 ottobre 2020) 

Il 16 ottobre 2020 diversi organi di stampa hanno riportato le «accuse» del commissario Arcuri nei confronti 
dei presidenti di regione, responsabili, a suo dire, di aver tardato nella realizzazione dei piani di incremento 
delle terapie intensive. Eppure, a norma di legge, senza l'approvazione del commissario, individuato come 
soggetto attuatore, gli interventi non possono prendere avvio. La conferma definitiva dei piani, però, è 
avvenuta tra agosto e la fine del mese di settembre 2020 e il bando per il potenziamento delle terapie 
intensive è stato pubblicato solo il 2 ottobre 2020. È stato chiesto al Ministro della Salute se non fosse da 
imputare allo stesso ministero e al commissario straordinario il grave ritardo nell'approvazione dei piani di 
riorganizzazione. 

Bando Asili nido 
(5/06053 – 21 maggio 2021) 
 

È stato chiesto al Ministro dell’Interno e a quello dell’Istruzione se fossero a conoscenza delle criticità 
relative ai criteri di assegnazione dei punteggi per la definizione delle graduatorie volte all'erogazione dei 
contributi destinati ad asili nido, scuole dell'infanzia e centri polifunzionali per la famiglia e, in ogni caso, 
quali iniziative di competenza intendessero avviare al fine di dare reale priorità ai progetti che 
riguarderanno le aree svantaggiate e le periferie urbane, in territori dove oggi ci sono minori opportunità. 

Mutui Under 36 
(5/06610 – 6 settembre 2021) 

Considerato l’ampliamento delle agevolazioni per l’accesso al Fondo “Prima casa” per i giovani, è stato chiesto 
al Ministro dell’Economia se intendesse l'interpretazione secondo la quale il beneficio è concesso ai cittadini 
che non compiano il trentaseiesimo anno di età nell'anno in cui viene rogitato l'atto o se, coerentemente 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/05512&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/06476&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/07176&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06053&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06610&ramo=CAMERA&leg=18
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con la ratio della norma, tali disposizioni potessero applicarsi in favore dei cittadini che non abbiano ancora 
compiuto trentasei anni al momento dell'atto. 

Impugnazione Legge sul servizio 
di genomica della Regione Puglia 
(5/06831 – 12 ottobre 2021) 
(5/07105 – 18 novembre 2021) 

Il 29 settembre 2021 il Consiglio dei ministri ha deliberato l'impugnazione della legge regionale della Puglia 6 
agosto 2021, n. 28, recante «Istituzione del servizio di genomica avanzata con sequenziamento della regione 
codificante individuale poiché «le prestazioni indicate nella legge non sono incluse tra quelle di assistenza 
specialistica ambulatoriale erogabili nell'ambito del SSN e costituiscono, di conseguenza, un livello ulteriore di 
assistenza che la Regione, attualmente in Piano di rientro, non potrebbe garantire». È stato chiesto al Ministro 
della Salute se le deduzioni trasmesse dalla Regione Puglia fossero state debitamente prese in 
considerazione. 

Disfunzioni della revoca del 
Green Pass 
(5/07317 – 10 gennaio 2022) 

A fronte di alcune disfunzioni riscontrate nel sistema di concessione e revoca del Green Pass, è stato chiesto al 
Ministro della Salute cosa intendesse fare per risolvere con tempestività la problematica. 

Distribuzione medicinali anti-
Covid 
(5/07318 – 10 gennaio 2022) 

Apprese notizie circa la distribuzione del farmaco anti-Covid “Lagevrio”, è stato chiesto al Ministro della 
Salute quali criteri fossero stati utilizzati e soprattutto se intendesse indicare le ragioni a sostegno di una 
così plateale distribuzione dei farmaci a vantaggio delle regioni del Nord Italia e a discapito di quelle del Sud. 

Assegno unico per i percettori 
del Reddito di Cittadinanza 
(4/12639 – 20 luglio 2022) 

A fronte dei ritardi nella liquidazione dell’assegno unico alle famiglie che percepiscono il Reddito di 
Cittadinanza, sono state chieste delucidazioni sui motivi di questi ritardi al Ministro del Lavoro e delle 
Politiche sociali. 

Bonus 200 euro ai dipendenti 
disabili 
(4/12663 – 22 luglio 2022) 

A causa di un errore interpretativo, il MEF non aveva riconosciuto ai propri dipendenti con disabilità il bonus da 
200 euro per fronteggiare il caro bollette direttamente in busta paga come prescritto dalla legge. È stato 
chiesto al Ministro dell’Economia di garantire con tempestività il bonus. 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Milleproroghe 2020 Emendamento per permettere alle amministrazioni di prorogare di altri 24 mesi i contratti degli operatori 
sociali al fine di garantire la continuità assistenziale delle politiche di contrasto alla povertà, e mantenere così 
operativi i Patti di Inclusione Sociale previsti dal Reddito di Cittadinanza. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06831&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07105&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07317&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07318&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/12639&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/12663&ramo=CAMERA&leg=18
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Decreto Rilancio Emendamento per di parificare i termini per la maturazione dei tre anni di servizio tra personale sanitario e i 
dipendenti di tutte le altre amministrazioni pubbliche ai fini della stabilizzazione.  

Decreto Rilancio  Emendamento per consentire la stabilizzazione del personale sanitario maturante il requisito dei 36 mesi di 
servizio entro il 31 dicembre 2020. 

Decreto Liquidità Emendamento per dare la possibilità di accedere alle garanzie del Fondo PMI anche agli enti del Terzo Settore, 
nonché agli enti religiosi riconosciuti, esercenti attività di impresa o commerciale, anche in via non esclusiva o 
prevalente o finalizzata all'autofinanziamento, al pari delle imprese. 

Decreto Sostegni-bis Emendamento che stanzia 60 milioni di euro per incrementare il fondo per il Terzo Settore, di cui 20 milioni 
destinati alle RSA. 

Legge di bilancio 2022 Emendamento per estendere ai medici specializzandi assunti per l’emergenza Covid-19 la possibilità di 
stabilizzazione.  

Legge di bilancio 2022 Emendamento per eliminare tutti quei vincoli che impedivano o rendevano difficoltose le assunzioni di nuovi 
assistenti sociali, consentendo a tutti i Comuni italiani di assumere tanti nuovi professionisti quanti saranno 
sufficienti per raggiungere il rapporto di 1 assistente ogni 6.500 abitanti, ai fini del raggiungimento dello 
standard minimo garantito su tutto il territorio nazionale. 

 

PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME PRIMO FIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Disabilità "Modifiche alla legge 24 giugno 2010, n. 107, in materia di riconoscimento dei diritti delle persone sordocieche" (2023 – 
25 luglio 2019) 
La proposta di legge intende prevedere che siano riconosciute come sordocieche le persone «affette da una minorazione 
totale o parziale combinata della vista e dell’udito, congenita o acquisita, che comporta difficoltà nell’orientamento e nella 
mobilità, nonché nell’accesso all’informazione e alla comunicazione ». Per le persone sordocieche si propone dunque 
l’erogazione in forma unificata delle indennità loro spettanti dalla normativa vigente in materia di cecità civile e di sordità 
civile, oppure, in assenza dei requisiti prescritti, da quella in materia di invalidità civile. 

Famiglie "Legge quadro per l'istituzione dello sportello unico per le famiglie"  (2221 – 29 ottobre 2019) 
La proposta di legge quadro intende ridare centralità alle famiglie, sia sostenendo e accompagnando chi versa in uno stato 
di difficoltà temporanea o permanente, sia valorizzando e attivando le potenzialità e le risorse che solo la famiglia sa 

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2023
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2221
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esprimere. Il principale intento della proposta, dunque, è quello di dotare le comunità di tutto il territorio nazionale di uno 
strumento utile per riavvicinare le famiglie allo Stato, attraverso una maggiore prossimità con gli enti che in prima istanza si 
occupano della cura e della presa in carico dei nuclei familiari: lo sportello unico per la famiglia. 
 
 

PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME COFIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Pensioni FRAGOMELI ed altri: “Modifiche all'articolo 24 del decreto-legge 6 dicembre 2011, n. 201, convertito, con modificazioni, 
dalla legge 22 dicembre 2011, n. 214, e altre disposizioni concernenti la flessibilità delle condizioni per l'accesso al 
trattamento pensionistico, nonché istituzione del fondo di solidarietà intergenerazionale" (900 - 11 luglio 2018) 

Sanità  CARNEVALI ed altri: “Modifiche al codice penale e altre disposizioni per il contrasto della violenza nei confronti dei medici, 
del personale sanitario e del personale dei servizi sociali nell'esercizio delle loro funzioni" (1226 - 2 ottobre 2018) 
(Assorbito dall'approvazione di pdl abbinato) 

Disabilità GADDA e altri: "Modifica all'articolo 188 del codice della strada, di cui al decreto legislativo 30 aprile 1992, n. 285, in 
materia di gratuità della sosta per i veicoli al servizio di persone invalide" (1348 - 7 novembre 2018) 

Disabilità NOJA ed altri: "Introduzione degli articoli 3-bis e 3-ter della legge 11 febbraio 1980, n. 18, concernenti l'istituzione di un 
assegno personale di cura per gli invalidi civili, i ciechi assoluti e i sordi" (1435 - 11 dicembre 2018) 

Sanità  PAGANI ed altri: "Delega al Governo per l'istituzione della Riserva ausiliaria dello Stato per lo svolgimento di operazioni di 
soccorso sanitario e socio-assistenziale" (1466 - 19 dicembre 2018) 

Sanità   LACARRA ed altri: "Introduzione dell'articolo 582-bis del codice penale, in materia di lesioni personali nei confronti di 
medici e personale sanitario nell'esercizio delle loro funzioni" (1590 - 12 febbraio 2019) 
(Assorbito dall'approvazione di pdl abbinato) 

Malattie Rare DE FILIPPO ed altri: "Norme per il sostegno della ricerca, della produzione dei farmaci orfani nonché della cura delle 
malattie rare e in favore delle famiglie con bambini affetti da tali malattie" (1666 – 12 marzo 2019)  
Legge 10 novembre 2021, n. 175 
Gazzetta Ufficiale n. 283 del 27 novembre 2021 

Malattie Rare SIANI ed altri: "Disposizioni concernenti la diagnosi e la cura delle immunodeficienze congenite e l'assistenza delle persone 
che ne sono affette" (1733 - 3 aprile 2019) 

Sanità CARNEVALI ed altri: "Disposizioni in favore delle persone incontinenti e stomizzate" (1762 - 10 aprile 2019) 

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=900
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1226
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1348
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1435
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1466
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1590
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1666
http://www.normattiva.it/uri-res/N2Ls?urn:nir:stato:legge:2021;175
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1733
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1762
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Sanità  RIZZO NERVO ed altri: "Introduzione dell'articolo 5-bis della legge 5 giugno 1990, n. 135, in materia di accesso dei minori agli 
accertamenti dell'infezione da virus dell'immunodeficienza umana (HIV)" (1788 - 17 aprile 2019) 

Violenza di genere FRAGOMELI e UBALDO PAGANO: "Disposizioni per l'inserimento lavorativo delle donne vittime di violenza di genere" (1791 
- 18 aprile 2019) 

Sanità RIZZO NERVO ed altri: "Criteri e modalità per l'installazione dei defibrillatori semiautomatici e altre disposizioni concernenti 
tali apparecchi, nonché introduzione dell'insegnamento delle tecniche di rianimazione cardiopolmonare nelle scuole 
secondarie di secondo grado" (1839 - 8 maggio 2019) 
Legge 4 agosto 2021, n. 116 
Gazzetta Ufficiale n. 193 del 13 agosto 2021 
 

Disabilità NOJA ed altri: "Modifiche alla tabella A allegata al decreto del Presidente della Repubblica 26 ottobre 1972, n. 633, alla 
legge 9 aprile 1986, n. 97, e all'articolo 8 della legge 27 dicembre 1997, n. 449, in materia di agevolazioni fiscali relative ai 
veicoli elettrici e a motore ibrido utilizzati dagli invalidi, nonché disposizioni concernenti il rilascio dei contrassegni di 
parcheggio per disabili" (1935 - 26 giugno 2019) 

Sanità LACARRA ed altri: "Disposizioni in favore delle persone incontinenti e stomizzate" (2022 -25 luglio 2019) 

Madri detenute SIANI ed altri: "Modifiche al codice penale, al codice di procedura penale e alla legge 21 aprile 2011, n. 62, in materia di 
tutela del rapporto tra detenute madri e figli minori" (2298 - 11 dicembre 2019) 

Vittime del Covid-19 MICELI ed altri: "Modifiche all'articolo 22-bis del decreto-legge 17 marzo 2020, n. 18, convertito, con modificazioni, dalla 
legge 24 aprile 2020, n. 27, in materia di iniziative di solidarietà in favore dei familiari superstiti degli esercenti le professioni 
sanitarie, degli operatori socio-sanitari, degli operatori delle Forze di polizia, delle Forze armate e del Corpo nazionale dei 
vigili del fuoco vittime del COVID-19" (2535 - '8 giugno 2020) 

Sanità SIANI ed altri: "Disposizioni per la protezione, la promozione e il sostegno dell'allattamento materno" (2690 - 30 settembre 
2020) 

Sanità LEPRI ed altri: "Disposizioni per la prestazione di cure domiciliari in favore delle persone malate croniche non 
autosufficienti" (2856 - 12 gennaio 2021) 
 

Sostegno al reddito 
e maternità 

SERRACCHIANI ed altri: "Delega al Governo per l’introduzione di agevolazioni tributarie per il secondo percettore di reddito 
nelle famiglie a basso reddito e in favore delle lavoratrici che riprendono il lavoro dopo la maternità" (3135 - 25 maggio 
2021) 

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1788
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1791
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1839
http://www.normattiva.it/uri-res/N2Ls?urn:nir:stato:legge:2021;116
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1935
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2022
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2298
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2535
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2690
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2856
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3135
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Sanità RIZZO NERVO ed altri: "Modifica all’articolo 19 della legge 23 dicembre 1978, n. 833, e altre disposizioni in materia di 
assistenza sanitaria per le persone senza fissa dimora" (3435 - 10 gennaio 2022) 

Parità di genere BERLINGHIERI ed altri: "Istituzione della legge annuale per la parità di genere e la valorizzazione del ruolo delle donne nella 
società e nelle istituzioni" (3466 - 11 febbraio 2022) 
 

Parità di genere D'ELIA ed altri: "Disposizioni in materia di redazione del bilancio di genere da parte delle regioni e degli enti locali" (3568 - 
21 aprile 2022) 

 

  

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3435
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3466
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3568


XVIII Legislatura  

Attività parlamentare – On. Ubaldo Pagano, Capogruppo del Partito Democratico per la Commissione V (Bilancio, Tesoro e Programmazione) 

 

20 
 

3. SICUREZZA E TERRITORIO 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Recrudescenza episodi di 
violenza di stampo neofascista 
(4/02205 – 7 febbraio 2019) 

Negli ultimi anni, in tutto il territorio nazionale, si è assistito a un'ascesa di episodi di violenza e aggressione di 
stampo neofascista e neonazista. È stato chiesto al Ministro dell’Interno se e quali iniziative di competenza 
intendesse intraprendere per contrastare questi episodi e porre un argine a questa deriva. 

Uso elettorale del ruolo 
istituzionale da parte del 
Ministro dell’Interno 
(5/01549 – 21 febbraio 2019) 

In data 19 febbraio 2019 il Ministro interrogato si è recato in visita alla città di Bari per due eventi pubblici, uno 
elettorale a sostegno di un candidato locale del suo partito e uno istituzionale, per visitare un bene immobile 
confiscato alle organizzazioni criminali locali. È stato chiesto al Ministro dell’Interno se ritenesse opportuno 
adottare misure di sicurezza e di ordine pubblico di tale portata per svolgere attività secondo l'interrogante 
estranee al ruolo ministeriale che ricopre e quali ragioni di sicurezza fossero sottese alla decisione di 
paralizzare un'intera città in un ordinario giorno feriale. 

Dotazione organica Vigili del 
Fuoco di Bari 
(4/02540 – 20 marzo 2019) 
 

È stato chiesto al Ministro dell’Interno quali iniziative intendesse intraprendere al fine di dotare il comando 
provinciale dei vigili del fuoco di Bari di una donazione organica idonea a garantire la sicurezza dei territori 
di competenza. 

Sparatoria a Bitonto 
(4/02642 – 3 aprile 2019) 

In data 30 dicembre 2017, alle prime luci dell'alba, una sparatoria tra esponenti dei clan Cipriano e Conte ha 
coinvolto un'anziana signora di 83 anni, rimasta uccisa a causa di diversi colpi d'arma da fuoco. In seguito a 
quell'episodio, in data 14 marzo 2018, ancora una volta nel corso di un agguato ai danni di esponenti del clan 
rivale, due uomini appartenenti al clan dei Conte esplodevano colpi d'arma da fuoco in pieno centro cittadino, 
ferendo alla gamba per errore una donna di 29 anni. È stato chiesto al Ministro dell’Interno se intendesse 
adottare iniziative per un incremento delle forze dell'ordine sul territorio, al fine di assicurare l'ordine 
pubblico e la sicurezza dei cittadini di Bitonto. 

Base militare nel bosco Difesa 
Grande di Gravina 
(4/02690 – 9 aprile 2019) 

Al tempo della Guerra fredda la Puglia fu scelta, per la sua posizione geografica, come territorio utile 
all'installazione dei missili intercontinentali denominati Jupiter. Il quartier generale fu installato nel bosco 
Difesa Grande, a Gravina in Puglia. Nel 1985 il consiglio comunale di Gravina chiese la dismissione dell'area dal 
demanio e l'acquisizione del terreno della ex base missilistica collocato all'interno del bosco già di proprietà 
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comunale. Il lungo iter si concluse solo nel 2010 con un contratto di compravendita tra l'Agenzia del demanio e 
il comune di Gravina. È stato chiesto al Ministro della Difesa se il sito in agro del comune di Gravina in Puglia, 
contrada «Statura del Lepore», al momento della vendita al comune fosse contaminato da eventuali scorie 
radioattive o da altre sostanze patogene e, quindi, se fosse liberamente accessibile al pubblico senza nessun 
pericolo per la salute delle persone e la salubrità dell'ambiente e se, infine, tale situazione possa essere 
certificata dall'Amministrazione della difesa. 

Minacce al sindaco di Mola di 
Bari 
(4/03174 – 26 giugno 2019) 

A seguito di reiterate minacce rivolte al Sindaco di Mola di Bari, Avv. Giuseppe Colonna, è stato chiesto al 
Ministro dell’Interno se e quali iniziative intendesse intraprendere per contrastare tali condotte 
intimidatorie e se intendesse mantener fede agli impegni presi in campagna elettorale, garantendo alla città 
metropolitana di Bari un maggior sostegno in termini di risorse economiche e umane in dotazione 
all'autorità di pubblica sicurezza. 

Personale assunto per il sistema 
di esame delle domande di asilo 
(4/04040 – 7 novembre 2019) 

È stato chiesto al Ministro dell’Interno se intendesse valorizzare le professionalità assunte per il 
funzionamento del sistema di esame delle domande di asilo e collocarle tra i professionisti e le alte 
specializzazioni dell'attuale area contrattuale di appartenenza e se intendesse garantirne l’accesso alle 
procedure di mobilità. 

Esplosione di una bomba ai 
campetti di Cellamare e minacce 
al Sindaco 
(5/03356 – 9 gennaio 2020) 

Nella notte tra martedì 7 e mercoledì 8 gennaio 2020, è esplosa una bomba che ha distrutto gli spogliatoi dei 
nuovi campetti di Cellamare (Bari), siti in viale Olimpia e recentemente realizzati con i fondi del bando periferie 
della città metropolitana di Bari.  L'atto distruttivo, già meritevole di attenzione di per sé, potrebbe essere 
strettamente connesso alle minacce ricevute dal neosindaco Gianluca Vurchio nel mese di dicembre 2019. È 
stato chiesto al Ministro dell’Interno se e quali iniziative di competenza intendesse intraprendere per 
garantire agli amministratori locali maggiore sicurezza e serenità nell'esercizio delle pubbliche funzioni. 

Irregolarità e violazioni del 
regolamento comunale di 
Leporano 
(4/05142 – 8 aprile 2020) 

È stato chiesto al Ministro dell’Interno se e quale esito abbia avuto l'istruttoria avviata dalla prefettura di 
Taranto in relazione all'esposto-ricorso presentato e alle criticità nello stesso evidenziate. 

Malfunzionamento della 
piattaforma di prenotazione per 
il rilascio o rinnovo del permesso 

In seguito ad alcuni malfunzionamento riscontrati nell’accesso alla piattaforma (cupa-project) di prenotazione 
per il rilascio o rinnovo del permesso di soggiorno della questura di Bari, è stato chiesto al Ministro 
dell’Interno se intendesse spiegare le ragioni delle restrizioni imposte nella gestione delle prenotazioni per 
conto terzi, posto che la procedura non pare svolgersi in conformità alle norme dell'ordinamento nazionale e 
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di soggiorno della questura di 
Bari 
(4/06467– 27 luglio 2020) 

internazionale in materia e, al contrario, ad avviso dell'interrogante pregiudica l'esercizio di diritti sanciti 
dalla legge e dalla Costituzione e se e quali iniziative intendesse intraprendere per consentire ai 
rappresentanti legali di gestire le prenotazioni nell'interesse dei propri assistiti e per garantire maggiore 
celerità nel disbrigo delle procedure di rilascio e/o rinnovo dei permessi di soggiorno presso gli uffici 
competenti più oberati.  

Presunti vizi nelle procedure di 
promozione a viceprefetto 
(4/09158 – 30 aprile 2021) 

A fronte di vizi procedurali emersi durante e a conclusione delle procedure di promozione a viceprefetto nel 
corso dell’anno 2020, è stato chiesto al Ministro dell’Interno se intendesse verificare, in autotutela, la 
legittimità delle procedure stesse e quali iniziative intendesse intraprendere per scongiurare il grave 
decremento di organico delle prefetture, in molti territori, tra cui la Puglia e la città metropolitana di Bari. 

Dubbi di contiguità tra 
rappresentanti istituzionali e 
organizzazioni criminali nella 
provincia di Brindisi 
(4/09299 – 18 maggio 2021) 

In data 6 maggio 2021, il sindaco di Brindisi Riccardo Rossi ha espresso, in un comunicato ufficiale, poi 
condiviso sui suoi canali social, il suo rammarico per i «rapporti di contiguità con esponenti di organizzazioni 
criminali dedite allo spaccio di stupefacenti» intrattenuti da un rappresentante istituzionale che, peraltro, 
come si apprende da organi di stampa, risulterebbe aver ricevuto un incarico dal Governo. È stato chiesto al 
Ministro dell’Interno se, alla luce dei fatti esposti, sussistano ancora i requisiti di onorabilità, professionalità 
e indipendenza richiesti per l'assunzione di importanti ruoli istituzionali e se i rapporti emersi non possano, 
invece, costituire elementi di condizionamento nell'esercizio della funzione. 
 

Possibile trasferimento della 
sede del 16° stormo 
dell’Aeronautica militare da 
Martina Franca ad altra sede 
(4/10653 – 10 novembre 2021) 

A fronte di notizie apparse su organi di stampa circa il possibile trasferimento della sede del 16° stormo 
dell’Aeronautica militare da Martina Franca ad altra sede, è stato chiesto al Ministro della Difesa se intenda 
confermare o smentire la notizia. 

Sparatoria a Corato 
(4/11739 – 4 aprile 2022) 
(3/02577 – 29 ottobre 2021) 

Nella tarda serata di mercoledì 27 ottobre 2021, nel centro cittadino di Corato sono stati esplosi diversi colpi di 
pistola che hanno ferito alla gamba un uomo di 27 anni, poi soccorso e trasportato d'urgenza in ospedale. Tale 
grave episodio si somma a una serie di altri casi di violenza avvenuti negli ultimi mesi nella stessa cittadina. È 
stato chiesto al Ministro dell’Interno se fosse a conoscenza dei fatti riportati e segnatamente se fosse 
informato del preoccupante aumento di casi di violenza nella città di Corato e nell'area del nord barese e 
dell'esistenza di solide organizzazioni criminali ivi operanti. Infine, se e quali iniziative di competenza 
intendesse intraprendere per reprimere tali fenomeni criminali e debellare le suddette organizzazioni. 
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PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME COFIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Figli di soggetti 
detenuti 

BRUNO BOSSIO ed altri: "Modifiche al codice penale e al codice di procedura penale e altre disposizioni in materia di 
protezione dei minori i cui genitori siano tratti in arresto o sottoposti a pene detentive o a misure cautelari restrittive della 
libertà personale" (541 - 18 aprile 2018) 

Vittime del 
terrorismo 

DE MARIA ed altri: "Modifiche alla legge 3 agosto 2004, n. 206, e altre disposizioni in materia di benefìci in favore delle 
vittime del terrorismo" (2935 - 10 marzo 2021) 

Emergenze 
nazionali 

PEZZOPANE ed altri: "Delega al Governo per l’adozione di un codice degli interventi di ricostruzione nei territori colpiti da 
eventi emergenziali di rilievo nazionale" (3260 - 5 agosto 2021) 

Contrasto della 
propaganda fascista 

FIANO ed altri: "Modifiche agli articoli 604-bis del codice penale e 2 del decreto-legge 26 aprile 1993, n. 122, convertito, con 
modificazioni, dalla legge 25 giugno 1993, n. 205, nonché introduzione dell’articolo 25-terdecies.1 del decreto legislativo 8 
giugno 2001, n. 231, in materia di repressione della propaganda fondata sull’esaltazione dei metodi eversivi 
dell’ordinamento democratico propri dell’ideologia fascista o nazifascista" (3443 - 13 gennaio 2022) 

Decoro urbano LACARRA ed altri: "Modifiche all’articolo 14 del codice della strada, di cui al decreto legislativo 30 aprile 1992, n. 285, e altre 
disposizioni in materia di rimozione dei rifiuti e di pulizia delle strade provinciali" (3528 - 23 marzo 2022) 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Decreto Rilancio Emendamento per riutilizzare gli di proprietà della P.A. in stato di abbandono, destinandoli alle 
amministrazioni che ne hanno maggiore bisogno. La norma è utile al riutilizzo dell’ex Tribunale di Rutigliano. 

Legge di bilancio 2021 Emendamento per la valorizzazione delle Grotte di Castellana, con lo stanziamento di 4 milioni di euro per la 
riqualificazione dell’impianto di illuminazione. 

Legge di bilancio 2021 Emendamento per indennità di ordine pubblico e gli straordinari alle Forze di Polizia e gli straordinari ai Vigili 
del Fuoco e alla Polizia Penitenziaria 

Sostegni-bis Emendamento per aumentare di 160 milioni di euro il fondo dedicato agli oltre 1400 Comuni in dissesto ed 
estendere a 10 anni il termine per la restituzione dei debiti del Fondo Anticipazione Liquidità. 

Sostegni-bis Emendamento per sbloccare le assunzioni delle forze di polizia attraverso lo scorrimento della graduatoria. 
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4. TRASPORTI E INFRASTRUTTURE 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Sottrazione risorse del Fondo 
nazionale del trasporto per 
assicurare il rispetto degli 
andamenti tendenziali di finanza 
pubblica 
(4/02077 – 21 gennaio 2019) 

La legge di bilancio 2019 prevede l'accantonamento e la indisponibilità sul bilancio dello Stato di 2 miliardi di 
euro al fine di assicurare il rispetto degli andamenti tendenziali di finanza pubblica per cui, ove questi ultimi 
non risultassero coerenti con gli obiettivi programmatici, gli eventuali sbilanciamenti sarebbero coperti proprio 
dai 2 miliardi di euro. Come è noto, le entrate dei bilanci regionali possono essere accertate solo a seguito della 
registrazione dell'impegno sul bilancio statale. Alla luce di ciò, questi 2 miliardi di euro non risulterebbero 
adesso utilizzabili dalle regioni e come, inoltre, risulta dall'allegato 3 annesso alla legge, 300 milioni di euro 
della somma resa indisponibile, vengono sottratti dal Fondo nazionale del trasporto. È stato chiesto al 
Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti quali iniziative intendesse adottare per permettere alle regioni 
di onorare i contratti già firmati con le imprese concessionarie del servizio di trasporto pubblico e come 
intendesse sostenere l'efficientamento e lo sviluppo della mobilità sostenibile nell'ambito dei servizi di 
trasporto pubblico locale. 

Integrazione dei servizi ferroviari 
nella Regione Puglia 
(4/02220 – 11 febbraio 2019) 

È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti intendesse coadiuvare il percorso avviato dalla 
regione Puglia, di concerto con tutti gli operatori ferroviari operanti sul proprio territorio (Rfi-Fse-Fbn-Fdg-
Fal), al fine di attivare un percorso che crei le condizioni per avviare possibili sinergie fra gestori, rendendo 
possibile la realizzazione di un efficiente modello di integrazione dei servizi ferroviari e di intermodalità tra 
gli stessi e quelli su gomma. 

Rischio di interruzione dei lavori 
sulla tratta Bari Centrale – Bari 
Torre a Mare 
(4/02934 – 15 maggio 2019) 

A causa di alcune irregolarità del RTI che si è aggiudicato i lavori e della successiva crisi della società, è stato 
chiesto al Ministro delle Infrastrutture e de i Trasporti se e quali iniziative intendesse intraprendere al fine 
evitare la perdita dei finanziamenti e avviare al più presto i lavori dell'opera. 

Disabilitazione stazione 
ferroviaria di Brindisi 
(4/03281 – 10 luglio 2019) 

Secondo diversi organi di stampa locali, dal 14 luglio 2019 Rete ferroviaria italiana (Rfi) avrebbe disposto la 
sostanziale disabilitazione della stazione ferroviaria di Brindisi che, dunque, non sarà più presenziata. È stato 
chiesto al Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti se intendesse promuovere iniziative per verificare 
eventuali rischi per l'incolumità dei cittadini brindisini derivanti dalla decisione menzionata e se ritenesse 
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opportuno avviare e coordinare un confronto aperto ai rappresentanti delle istituzioni locali e ai 
parlamentari del territorio interessati alla questione, al fine di ridiscutere i termini della decisione assunta 
da Rfi. 

Riqualificazione strade statali 
lungo l’asse Bari-Brindisi-Lecce 
(4/04492 – 17 gennaio 2020) 

In data 1° agosto 2018, Anas s.p.a. ha pubblicato un bando di gara per la stipula di Accordi quadro, della durata 
di tre anni, per l'esecuzione di interventi di manutenzione straordinaria finalizzata alla riqualificazione e alla 
messa in sicurezza dell'itinerario Bari-Brindisi-Lecce. Per poter procedere con la consegna dei lavori e, di 
conseguenza, con l'avvio dei cantieri, l'Anas s.p.a. in qualità di stazione appaltante, una volta formalizzato il 
contratto di accordo quadro con l'impresa, deve provvedere a formalizzare i singoli contratti applicativi sulla 
base di progetti esecutivi che, ad oggi, non sono ancora stati presentati da Anas s.p.a. 
È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti di verificare le ragioni del blocco del 
procedimento in corso e di dare così seguito alla realizzazione delle opere. 

Prolungamento della pista di 
volo dell’aeroporto “Gino Lisa” 
di Foggia 
(5/01462 – 13 febbraio 2019) 

Da tempo la regione Puglia e le istituzioni locali segnalano l'esigenza di riconoscere nell'ambito del piano degli 
aeroporti, l'interesse nazionale per l'aeroporto di Foggia «Gino Lisa», affinché si possa giungere alla 
riattivazione di voli civili. In data 16 luglio 2018, con decreto del provveditore alle opere pubbliche della 
Campania, Molise, Puglia e Basilicata è stato approvato il progetto di prolungamento della pista di volo 
dell'aeroporto «Gino Lisa» di Foggia. Il Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti ha recentemente affermato 
che «per quanto riguarda l'aeroporto “Gino Lisa” di Foggia, presso la direzione generale competente, ad oggi 
non sono pervenuti progetti infrastrutturali da analizzare». È stato chiesto allo stesso Ministro se intendesse 
chiarire come si spieghino le dichiarazioni richiamate da cui sembra evincersi che lo stesso non fosse a 
conoscenza del progetto di prolungamento della pista di volo dell'aeroporto «Gino Lisa» di Foggia e quali 
siano le ragioni che impediscono al Ministero di rilasciare il nulla osta per il medesimo prolungamento. 

Lavori e criticità nei servizi offerti 
dalle Ferrovie del Sud Est 
(5/02776 – 27 settembre 2019) 

Le Ferrovie del Sud Est (Fse) sono sottoposte a un piano straordinario di rinnovo e ammodernamento di binari, 
treni e autobus, indispensabile per risollevare l'azienda dallo stato di degrado e arretratezza lasciato dalla 
precedente gestione. Dal 16 settembre 2019 il sistema di trasporto pubblico nell'area del barese risulta 
particolarmente critico: centinaia di segnalazioni e reclami sono pervenute all'attenzione degli amministratori 
locali per chiedere spiegazioni rispetto alla grave situazione determinatasi su molte linee di servizio che 
collegano i centri a sud di Bari con il capoluogo. È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti 
di quali elementi disponga circa gli interventi di riqualificazione e di messa in sicurezza della linea ferroviaria 
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e quali iniziative intendesse intraprendere affinché fosse potenziato il servizio e ridotti i disagi della 
popolazione che sceglie il trasporto pubblico. 

Blocco del progetto di raddoppio 
della linea adriatica tra Termoli e 
Ripalta 
(5/04341 – 13 luglio 2020) 

A fronte dell’ennesimo stop burocratico al via livera all’opera di raddoppio della linea ferroviaria tra Pescara e 
Bari a causa del parere negativo di valutazione di impatto ambientale, è stato chiesto al Ministro 
dell’Ambiente se intendesse fornire chiarimenti sugli elementi oggettivi, di natura scientifica e tecnica, sulla 
base dei quali la commissione per la valutazione di impatto ambientale ha espresso parere negativo e se non 
ritenesse di intraprendere le iniziative di competenza necessarie a modificare il parere espresso sull'opera. 

2/ Blocco del progetto di 
raddoppio della linea adriatica 
tra Termoli e Ripalta 
(5/04803 – 19 ottobre 2020) 

In seguito a una nuova bocciatura del progetto di raddoppio della Termoli-Lesina da parte della 
Sottocommissione Via-Vas del Ministero dell’Ambiente, è stato chiesto nuovamente al Ministro se intendesse 
fornire chiarimenti sugli elementi oggettivi, di natura scientifica e tecnica, sulla base dei quali la 
commissione per la valutazione di impatto ambientale ha espresso parere negativo e se non ritenesse di 
intraprendere le iniziative di competenza necessarie a modificare il parere espresso sull'opera 

Allungamento dei tempi di 
realizzazione degli interventi 
sulla tratta Bari-Bitritto 
(5/06213 – 14 giugno 2021) 

In data 10 giugno 2021, durante un incontro richiesto dal sindaco di Bari Antonio Decaro per fare chiarezza 
sull'evoluzione dei lavori, Rete ferroviaria italiana ha comunicato che per la messa in esercizio del 
collegamento sono necessari altri 40 milioni di euro finanziati con il PNRR per ulteriori lavori di adeguamento e 
che le operazioni non saranno completate prima del 2026, ossia a 40 anni di distanza dalla consegna del 
progetto. È stato chiesto al Ministro delle Infrastrutture e dei Trasporti se ritenesse di spiegare le ragioni di 
quanto comunicato dai rappresentanti di Rfi, ovverosia di tempi tanto lunghi per la realizzazione dell'opera e 
l'attivazione della linea e quali iniziative di competenza intendesse intraprendere per garantire il rapido 
completamento dell'opera e la messa in esercizio in tempi brevi. 
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5. ISTRUZIONE E RICERCA 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Riconoscimento dell’autonomia 
agli istituti scolastici storici 
(4/03459 – 31 luglio 2019) 

È stato chiesto al Ministro dell’Istruzione se intendesse promuovere il raggiungimento di un accordo in sede 
di Conferenza unificata, favorendo l'individuazione di un numero minimo di studenti per il riconoscimento 
dell'autonomia inferiore alle 500 unità o, comunque, di un parametro tale da garantire l'autonomia a istituti 
«storici» siti in aree poco popolate. 

Opportunità del progetto 
“Facciamo Scuola” lanciato dal 
Movimento 5 Stelle 
(4/05663 – 13 maggio 2020) 

Nel 2018, il Movimento 5 Stelle ha lanciato in Puglia e in Basilicata il progetto «Facciamo Scuola», consistente 
nel finanziamento di iniziative, proposte dalle scuole, volte a interventi di edilizia scolastica, creazione di 
laboratori digitali, acquisto di dispositivi per la didattica innovativa, e altro. La selezione dei progetti da 
finanziare è avvenuta tramite la votazione degli iscritti alla piattaforma online «Rousseau». Organi di stampa 
hanno riportato la diffusione di messaggio di invito ad iscriversi alla piattaforma, anche tramite canali ufficiali 
degli istituti, per aumentare le possibilità di vincere il finanziamento. È stato chiesto al Ministro dell’Istruzione 
di confermare la veridicità di quanto riportato sui giornali e se ritenesse opportuno che gli istituti scolastici 
potessero aderire ad un sistema che inevitabilmente incentiva l'associazione «strumentale» al Movimento 5 
Stelle. 

Informazioni sui professionisti 
impiegati negli asili nido e nelle 
scuole d'infanzia da prima della 
riforma del 2017 
(5/02062 – 7 maggio 2019) 

il decreto legislativo del 13 aprile 2017, n. 65, istituisce il cosiddetto «Sistema integrato di educazione e 
istruzione dalla nascita ai sei anni» e definisce anche i titoli per diventare educatore di nido d'infanzia. Dopo 
due anni dalla pubblicazione del decreto molti educatori ed educatrici privi di titolo di studio che lavorano 
presso scuole d'infanzia e asili nido prima della sua approvazione con contratto a tempo indeterminato 
lamentano la poca chiarezza della normativa e chiedono informazioni riguardo alla loro condizione lavorativa 
e, in particolare, delucidazioni rispetto all'obbligo di conseguire i 60 crediti formativi universitari per poter 
continuare ad esercitare la loro professione. È stato dunque chiesto al Ministro dell’Istruzione di adottare 
iniziative per chiarire la posizione di questa particolare categoria di lavoratori e gli eventuali adempimenti 
richiesti e, in particolare fornire informazioni in merito all'obbligatorietà del conseguimento dei 60 Cfu per i 
professionisti senza alcun titolo di laurea che risultano già impiegati negli asili nido e nelle scuole d'infanzia. 
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Dimensionamento scolastico per 
l’assegnazione del dirigente 
(5/06168 – 4 giugno 2021) 

La legge di bilancio 2021 dispone che, per l'anno scolastico 2021/2022, il numero minimo di alunni necessario 
perché alle istituzioni scolastiche autonome possano essere assegnati dirigenti scolastici con incarico a tempo 
indeterminato è ridotto (da 600) a 500 unità, ovvero (da fino a 400) a fino a 300 unità per le istituzioni site 
nelle piccole isole, nei comuni montani, nelle aree geografiche caratterizzate da specificità linguistiche. È stato 
chiesto al Ministro dell’Istruzione di adottare iniziative per modificare il decreto ministeriale n. 157 del 14 
maggio 2021 posto che reca disposizioni non conformi con quanto previsto dalla legge di bilancio 2021, 
causando un ingiusto pregiudizio agli istituti scolastici interessati, cui verrà assegnato un dirigente titolare di 
incarico presso altre istituzioni. 

Errori nel test di ammissione ai 
corsi di laurea in medicina e 
chirurgia per l’anno accademico 
2021/2022 
(5/06729 – 23 settembre 2021) 

A fronte di numerosi ed evidenti errori nei quesiti, nelle risposte possibili e nel calcolo dei punteggi delle 
graduatorie pubblicate, è stato chiesto al Ministro dell’Università e della Ricerca quali intendesse 
intraprendere per garantire la regolarità delle procedure selettive e assicurare l'accesso ai corsi di medicina 
per l'anno accademico 2021/2022 anche a tutela di coloro i quali sono stati penalizzati dagli errori contenuti 
nel test. 

 

PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME COFIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Diritto all’istruzione FRAGOMELI e UBALDO PAGANO: "Modifica dell'articolo 4 del decreto-legge 7 giugno 2017, n. 73, convertito, con 
modificazioni, dalla legge 31 luglio 2017, n. 119, in materia di salvaguardia del diritto all'istruzione dei minori non 
vaccinabili, e altre disposizioni concernenti la formazione di anagrafi vaccinali" (1667 - 12 marzo 2019) 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Decreto Rilancio Emendamento che stanzia 20 milioni per l’erogazione di un contributo per le spese d’affitto in favore degli 
studenti fuori sede con un ISEE inferiore ai 15mila euro. 

Decreto Sostegni Emendamento per dare l’ulteriore possibilità di proroga facoltativa retribuita, per altri tre mesi, per tutti i 
dottorandi titolari di borse di studio, a prescindere dall’anno di iscrizione. 
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6. CRISI D’IMPRESA, LAVORO PUBBLICO E PRIVATO 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Crisi industriale Mercatone UNO 
(4/02972 – 29 maggio 2019) 

A fronte di 1800 lavoratori a rischio licenziamento e aziende fornitrici con crediti non riscossi per circa 250 
milioni di euro, è stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico quali iniziative avesse assunto il 
Governo sullo stato di crisi della società e cosa intendesse fare per evitare il fallimento di un marchio storico 
e salvaguardare il posto di lavoro dei 1800 lavoratori e lavoratrici della Mercatone Uno. 

Sollecito per scorrimento delle 
graduatorie esistenti per 
l’assunzione di personale 
pubblico 
(4/04010 – 4 novembre 2019) 

Considerato che, nell'ottica del contenimento della spesa pubblica, la possibilità data alle pubbliche 
amministrazioni di scorrere le graduatorie di merito vorrebbe dire spendere meno denaro, tempo o e risorse 
per assumere nuovo personale, è stato chiesto al Ministro per la Pubblica Amministrazione e a quello del 
Lavoro se intendesse intraprendere iniziative urgenti affinché per ripristinare pienamente la possibilità per 
le pubbliche amministrazioni di scorrere le graduatorie esistenti, al fine di colmare le mancanze di organico e 
personale. 

Tavolo di crisi per l’Ex OM 
Carrelli 
(4/04291 – 10 dicembre 2019) 

In seguito al fallimento della Tua Industries, è stato incardinato, presso la task force per l'occupazione della 
regione Puglia, il tavolo di crisi «Tua Industries Ex OM Carrelli» per coordinare le attività volte alla nuova 
industrializzazione del sito produttivo di Modugno e alla ricollocazione al lavoro degli ex dipendenti.  
Il 13 novembre 2019, le parti istituzionali, le organizzazioni sindacali, i rappresentanti della Selectika hanno 
concordato unanimemente sulla necessità di offrire un adeguato sostegno al percorso di reindustrializzazione 
in atto, consentendo ai 154 lavoratori ex OM Carrelli, di beneficiare, ai sensi del modificato quadro normativo, 
del trattamento di mobilità in deroga relativamente al periodo dal 10 giugno 2019 al 9 giugno 2020. In assenza 
di una necessaria circolare INPS, è stato chiesto al Ministro del Lavoro di intraprendere iniziative affinché gli 
uffici dell’INPS sblocchino sollecitamente le procedure di attivazione della mobilità in deroga. 

Stabilizzazione personale a 
tempo determinato dell’Agenas 
(4/04296 – 10 dicembre 2019) 

Il personale dell'Agenas è attualmente formato solo per 48 unità da dipendenti a tempo indeterminato, 
mentre al 2017 risultano in essere ben 316 contratti «co.co.co» e 62 incarichi di ricerca, studio e consulenza. È 
stato chiesto al Ministro della Salute se intendesse intraprendere iniziative volte alla stabilizzazione dei 
rapporti di lavoro di cui in premessa. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02972&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04010&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04291&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04296&ramo=CAMERA&leg=18


XVIII Legislatura  

Attività parlamentare – On. Ubaldo Pagano, Capogruppo del Partito Democratico per la Commissione V (Bilancio, Tesoro e Programmazione) 

 

30 
 

2/ Tavolo di crisi per l’Ex OM 
Carrelli 
(5/03527 – 11 febbraio 2020) 

Per i medesimi motivi sopra esposti, è stato nuovamente chiesto al Ministro del Lavoro di intraprendere 
iniziative affinché gli uffici dell’INPS sblocchino sollecitamente le procedure di attivazione della mobilità in 
deroga. 
 

Crisi della “Industria del Legno” 
(5/06592 – 9 agosto 2021) 

A causa di uno stato di crisi strutturale e irreversibile, la «Industria del Legno – Pino Spagnoletti Srl» ha avviato 
il 4 aprile 2021 le procedure di liquidazione e le procedure per il licenziamento collettivo nei confronti dei 32 
lavoratori impiegati presso il sito di Giovinazzo (BA). Sebbene sia stato stipulato un accordo per attivare la 
Cassa integrazione Straordinaria, l’INPS non ha ancora provveduto alla sua liquidazione. È stato chiesto al 
Ministro del Lavoro di fornire informazioni a riguardo e di sollecitare il riconoscimento della CIGS. 
  

Chiusura di 265 sedi degli 
ispettorati principali di Alleanza 
Assicurazioni 
(5/06690 – 20 settembre 2021) 

Con l'inizio del lockdown, Alleanza Assicurazioni ha chiuso tutti gli oltre 600 ispettorati principali adducendo 
come motivazione le difficoltà di garantire la sicurezza dei lavoratori e dei clienti durante l'emergenza 
pandemica. Nella primavera 2021 la compagnia ha comunicato la definitiva chiusura di 265 ispettorati 
principali, in cui operano oltre 500 lavoratori dipendenti e almeno 1.000 lavoratori con partita Iva, imponendo 
lo svolgimento dell'attività sul territorio in mobilità. 
È stato chiesto al Ministro del Lavoro di verificare la regolarità di quanto avvenuto e riportato in premessa a 
danno dei lavoratori, nonché il rispetto della normativa in materia di responsabilità sociale, sicurezza e 
salute dei lavoratori. 

Precarietà dei lavoratori del Call 
Center del GSE 
(5/07363 – 14 gennaio 2022) 

Considerate le condizioni di assoluta precarietà in cui versano i lavoratori del Call Center del GSE, è stato 
chiesto al Ministro dell’Economia, a quello della Transizione Ecologica e al Ministro del Lavoro di garantire 
condizioni di maggiore stabilità a tali lavoratori, anche attraverso l'internalizzazione del servizio, garantendo 
la continuità lavorativa degli attuali dipendenti. 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Milleproroghe 2021 Emendamento che proroga i termini entro cui i dipendenti pubblici assunti con contratti precari possono 
maturare i tre anni di servizio alle dipendenze dell’amministrazione che procede alla stabilizzazione o 
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all’indizione del concorso riservato per gli stessi precari. Con questa modifica, infatti, i tre anni di servizio 
potranno essere maturati entro il 31 dicembre 2021, invece che entro il 31 dicembre dello scorso anno. 

DDL Appalti Emendamento per salvaguardare la cd. “clausola sociale”, trasformando in un obbligo l’assunzione dei 
lavoratori nel passaggio di consegne di appalti di servizi da un contraente all’altro. 
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7. MEZZOGIORNO 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Crisi de La Gazzetta del 
Mezzogiorno 
(5/01445 – 11 febbraio 2019) 

La Gazzetta del Mezzogiorno, uno dei più importanti quotidiani dell'Italia meridionale, è stata duramente 
colpita dalla recente crisi del settore editoriale. La crisi, che aveva già causato il ricorso a prepensionamenti e 
ammortizzatori sociali con effetti precarizzanti delle condizioni di lavoro dei suoi dipendenti, è stata 
ulteriormente aggravata dall'inchiesta giudiziaria in corso. Per mesi i dipendenti hanno ricevuto in ritardo o 
non hanno ricevuto affatto lo stipendio. È stato chiesto al Ministro della Giustizia, a quello dello Sviluppo 
Economico e al Ministro del Lavoro quali iniziative intendessero intraprendere affinché fossero fornite ai 
dipendenti de La Gazzetta le legittime informazioni inerenti alle retribuzioni non pagate e al piano 
industriale di rilancio della testata e come ritenessero di adoperarsi per salvaguardare il futuro della storica 
testata e a tutelare i diritti dei lavoratori coinvolti. 

Credito d’imposta per beni 
strumentali per le imprese del 
Mezzogiorno 
(5/03633 – 19 febbraio 2020) 

La legge di bilancio 2016 ha introdotto un credito d'imposta in favore delle imprese del Mezzogiorno per 
l'acquisizione di beni strumentali nuovi, quali macchinari, impianti ed attrezzature varie, facenti parte di un 
progetto di investimento. Con la legge di bilancio 2020 la misura è stata prorogata al 31 dicembre 2020. In 
seguito a numerose segnalazioni provenienti da imprese interessate ad accedere all’agevolazione senza 
riuscirci, è stato chiesto al Ministro dell’Economia di adoperarsi affinché il dipartimento delle finanze 
procedesse al disbrigo degli adempimenti necessari in modo che l'Agenzia delle entrate potesse 
aggiornare il modello Cim 17 e relative procedure informatiche e, conseguentemente, permettere alle 
imprese di avanzare richiesta per il beneficio. 

Prepensionamento dei lavoratori 
poligrafici de La Gazzetta del 
Mezzogiorno 
(4/07377 – 3 novembre 2020) 

La legge di bilancio 2020 un trattamento pensionistico per i lavoratori poligrafici di imprese stampatrici di 
giornali quotidiani e di periodici e di imprese editrici di giornali quotidiani, di periodici e di agenzie di stampa a 
diffusione nazionale, le quali abbiano presentato al Ministero del lavoro e delle politiche sociali, in data 
compresa tra il 1° gennaio 2020 e il 31 dicembre 2023, piani di riorganizzazione o ristrutturazione aziendale in 
presenza di crisi possono accedere al trattamento di pensione, con anzianità contributiva di almeno 35 anni 
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nell'assicurazione generale obbligatoria per l'invalidità, la vecchiaia e i superstiti. L’INPS, tuttavia, ha ritardato 
ad adottare la circolare applicativa. È stato chiesto al Ministro del Lavoro di sollecitare l’INPS nell’adozione 
della circolare. 
 

Esonero contributivo per i 
lavoratori del Mezzogiorno 
(4/08238 – 17 febbraio 2021) 

Il decreto “Agosto” del 2020 ha previsto per il periodo 1° ottobre 2020-31 dicembre 2020, un esonero 
contributivo parziale in favore dei datori di lavoro del settore privato operanti nelle Regioni del Mezzogiorno. 
Successivamente, diversi consulenti e intermediari abilitati, nonché molte imprese, hanno segnalato gravi 
difficoltà nel procedere al calcolo della contribuzione a carico della parte datoriale con l'applicazione 
dell'agevolazione, tali da rendere di fatto le aziende impossibilitate a beneficiare della misura per il mese di 
gennaio 2021. È stato allora chiesto al Ministro del Lavoro di verificare quanto prima l'esistenza di criticità 
relativamente alla possibilità di adempiere correttamente alle procedure, segnatamente per via telematica, 
di attivazione dell'esonero contributivo di cui in premessa da parte delle imprese e degli altri soggetti 
abilitati. 

Tutela dei lavoratori precari 
dell’EIPLI 
(5/07503 – 11 febbraio 2022) 

L'Eipli – Ente per lo sviluppo dell'irrigazione e la trasformazione fondiaria in Puglia, Lucania ed Irpinia – con 
decreto-legge n. 201 del 2011, convertito, con modificazioni, dalla legge n. 214 del 2011, è stato soppresso ed 
è entrato in fase liquidatoria. Alla data di presentazione del presente atto, non risulta essere stato adottato 
alcun provvedimento di costituzione della suddetta società. Si è appreso inoltre dalle organizzazioni sindacali 
rappresentative dei circa 130 dipendenti dell'ente, che a tale personale non risultano essere state versate le 
retribuzioni mensili di dicembre 2021 e gennaio 2022. È stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura se 
intendesse tutelare i lavoratori, anche consentendo all'ente di stabilizzare gli attuali dipendenti nelle more 
della liquidazione e del trasferimento alla nuova società di cui in premessa e se intendesse dare informazioni 
sulla società subentrante.  
 

Operatività dei Contratti 
istituzionali di sviluppo (CIS) 
(2/01538 – 13 giugno 2022) 

I contratti istituzionali di sviluppo (Cis), istituiti nel 2011 sono uno strumento per accelerare la realizzazione di 
progetti strategici (di rilievo nazionale, regionale o locale) tra loro funzionalmente connessi, concentrati in un 
territorio limitato in ritardo di sviluppo. Nel tempo, numerosi Cis sono stati sottoscritti per la valorizzazione e il 
rafforzamento dei territori quali a esempio Matera (33 milioni di euro), Taranto (1.200 milioni di euro), la 
Capitanata (280 milioni di euro), il Molise (220 milioni di euro), Ventotene (70 milioni di euro), ed i centri 
storici di Napoli, Palermo, Cosenza (90 milioni di euro per singolo centro storico). È stato chiesto al Ministro 
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per il sud quale sia la procedura per candidare un territorio a un CIS, come avvenga l’assegnazione delle 
risorse e ulteriori notizie sul funzionamento dei Tavoli dei CIS attivi. 

 

PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME PRIMO FIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Potenziamento 
energie rinnovabili 
nelle regioni del 
Mezzogiorno 

"Disposizioni per il potenziamento degli incentivi fiscali previsti dall’articolo 16-bis del testo unico di cui al decreto del 
Presidente della Repubblica 22 dicembre 1986, n. 917, e dall’articolo 119 del decreto-legge 19 maggio 2020, n. 34, 
convertito, con modificazioni, dalla legge 17 luglio 2020, n. 77, per l’installazione di impianti fotovoltaici nelle regioni del 
Mezzogiorno" (3677) 
(presentata il 12 luglio 2022, annunziata il 13 luglio 2022) 
La proposta di legge è volta a semplificare e ad incentivare la diffusione degli impianti solari fotovoltaici nelle regioni del 
Mezzogiorno d’Italia. In particolare, si prevede l’incremento dell’aliquota ordinaria di detrazione dal 36 per cento al 90 per 
cento per l’installazione di impianti fotovoltaici nelle regioni del Mezzogiorno d’Italia e l’applicazione della disciplina del 
Superbonus con una detrazione del 110 per cento delle spese sostenute per interventi realizzati nelle regioni Abruzzo, 
Basilicata, Calabria, Campania, Molise, Puglia, Sardegna e Sicilia, per l’installazione di impianti solari fotovoltaici connessi alla 
rete elettrica su edifici, ovvero di impianti solari fotovoltaici su strutture pertinenziali agli edifici, nonché per gli interventi per 
la sostituzione degli impianti di climatizzazione invernale esistenti con impianti a pompa di calore per il riscaldamento, il 
raffrescamento o la fornitura di acqua calda sanitaria. Per tali interventi, in virtù di tale proposta, è prevista l’applicazione 
della detrazione del Superbonus anche in assenza degli interventi cosiddetti “trainanti”. Inoltre l’ulteriore intento della 
presente proposta è quello di facilitare l’ultimazione e l’abbellimento di molti centri urbani nelle medesime regioni facendo 
sì che vengano incentivati gli interventi di completamento degli edifici attraverso la costruzione del tetto, che deve risultare 
opera complementare all’installazione dei pannelli fotovoltaici. In particolare è prevista la misura del 110 per cento, nel limite 
complessivo di spesa non superiore a euro 40.000, anche per le opere di costruzione e rifacimento del tetto o altri interventi 
di coibentazione nel rispetto della normativa paesaggistico-ambientale eseguite congiuntamente alla realizzazione degli 
interventi sopra descritti. 

Modifica della 
disciplina del 
5xmille per 

"Modifica all’articolo 5 del decreto legislativo 3 luglio 2017, n. 111, concernente la ripartizione su base regionale della 
quota del cinque per mille dell’imposta sul reddito delle persone fisiche relativamente alle scelte non espresse dai 
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correggerne le 
criticità che 
sfavoriscono il 
Mezzogiorno 

contribuenti" (3697) 
(presentata il 21 luglio 2022, annunziata il 22 luglio 2022) 
La proposta di legge intende modificare le modalità di ripartizione delle risorse non specificamente destinate del 5 per mille. 
Fin dalla sua istituzione, il 5 per mille non riesce purtroppo a garantire un’adeguata ripartizione tra le diverse Regioni italiane 
a causa di un meccanismo di ripartizione su base nazionale dei resti non assegnati espressamente dai cittadini (moltissimi dei 
quali provengono dalla già esigua fiscalità del Mezzogiorno), che finiscono in tal modo con l’essere distribuiti 
proporzionalmente agli enti del Centro Nord che già ricevono la maggior parte delle destinazioni dirette. Con la proposta si 
intende modificare, senza oneri a carico dello stato, tale meccanismo di ripartizione, prevedendo che la distribuzione avvenga 
su base regionale, ossia in favore degli enti appartenenti alle categorie delle finalità per cui è stata espressa la preferenza che 
abbiano sede nel territorio regionale di residente del contribuente. 
 

PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME COFIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Agevolazione per le 
ZES 

DE LUCA ed altri: "Modifiche al testo unico delle imposte sui redditi, di cui al decreto del Presidente della Repubblica 22 
dicembre 1986, n. 917, e al decreto del Presidente della Repubblica 29 settembre 1973, n. 600, in materia di agevolazioni 
fiscali per le società dell'Unione europea che stabiliscono la sede o gli insediamenti industriali nelle zone economiche 
speciali istituite nel Mezzogiorno d'Italia" (2512 - 25 maggio 2020) 

Semplificazioni per 
le ZES 

DE LUCA ed altri: "Disposizioni per la semplificazione amministrativa nella disciplina delle zone economiche speciali, delle 
aree portuali e della bonifica di ordigni bellici" (3089 - 5 maggio 2021) 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Legge di bilancio 2021 Emendamento per introdurre agevolazioni fiscali per i nuovi insediamenti produttivi nelle ZES del 
Mezzogiorno, riducendo l'imposizione fiscale sui redditi prodotti dai nuovi insediamenti del 50 per cento per 
un periodo di sette anni, prorogabili di ulteriori sette, a condizione che la società mantenga gli stessi livelli 
occupazionali durante il periodo dell'agevolazione.  

Decreto Semplificazioni Emendamento per mantenere ferme le risorse dei fondi per la perequazione infrastrutturale a favore del Sud. 

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3697
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2512
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3089
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Legge di bilancio 2022 Emendamento per prorogare il termine per l’affidamento del servizio idrico integrato nella Regione Puglia 
stabilito fino al 31 dicembre 2026. 
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8. AGRICOLTURA E PESCA 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Contrasto della Xylella 
(5/00872 – 5 novembre 2018) 

L'insediamento e la diffusione del batterio «Xylella fastidiosa» in Puglia si configura non solo come disastro 
agricolo, ma anche come grave danno sociale, ambientale e culturale. Resta urgente mettere in atto ogni 
iniziativa utile a contenere la diffusione della fitopatologia e a sostenere le imprese agricole e vivaistiche 
danneggiate. Per questo è stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura, attraverso una serie di domande 
puntuali, in che modo intendesse affrontare ogni rilevante aspetto della fitopatologia e ristorare gli 
agricoltori colpiti. 

Rinnovo cariche del Consiglio 
Oleicolo Internazionale (COI) 
(4/02453 – 11 marzo 2019) 

Anche a fronte delle difficoltà subite dal settore oleicolo italiano, già duramente colpito dagli effetti della grave 
diffusione della Xylella, e da eventi calamitosi che hanno drasticamente ridotto la produzione nazionale, si è 
ritenuto necessario ed è stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura di sostenere la candidatura italiana alla 
guida del Consiglio oleicolo internazionale (Coi). 

Modifica del regime 
sanzionatorio in materia di pesca 
(4/03774 – 8 ottobre 2019) 

Le norme sulle dimensioni delle reti a strascico previste dal regolamento europeo, penalizzano soprattutto i 
pescatori mediterranei, dal momento che nei mari del Nord gli esemplari ittici hanno dimensioni molto 
maggiori rispetto a quelli nostrani. La legge nazionale n. 154 del 2016 prevede sanzioni spropositate, dai 4 mila 
ai 75 mila euro, per chi non rispetta la misura dei pesci da pescare e le dimensioni delle reti a strascico. È stato 
chiesto al Ministro dell’Agricoltura se intendesse assumere iniziative per modificare il sistema sanzionatorio 
relativo alle infrazioni previste dalla legge n. 154 del 2016 e se e quali iniziative intendesse intraprendere per 
promuovere una modifica dei regolamenti europei in materia, al fine di renderli maggiormente compatibili 
con le caratteristiche del pescato dei nostri mari. 

Tutela del comparto olivicolo e 
oleario pugliese 
(4/04290 – 10 dicembre 2019) 

Dopo la terribile annata 2018, il comparto olivicolo e oleario pugliese ha mostrato segni di decisa ripresa sotto 
il profilo della produzione. Da inizio 2019, però, si registra un preoccupante crollo dei prezzi dell'olio 
extravergine d'oliva, di quasi il 40 per cento del suo valore, soprattutto a causa di fattori esogeni alla 
produzione interna. È stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura come intendesse tutelare l'olio Evo nazionale 
e il relativo settore produttivo italiano e, in particolare, quello pugliese, già gravemente danneggiato dagli 
eventi calamitosi del 2018 e dalla diffusione della fitopatologia Xylella. 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00872&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/02453&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/03774&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04290&ramo=CAMERA&leg=18
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Conseguenze del Covid sul 
comparto cerasicolo e 
concorrenza extra UE 
(5/04127 – 10 giugno 2020) 

Il comparto agricolo ha subito negli ultimi mesi un duro contraccolpo dall'emergenza epidemiologica in atto, 
cui si sono aggiunti i nefasti effetti degli eventi meteorologici avversi, responsabili in molti casi di gravi 
compromissioni del raccolto stagionale, in particolar modo nel settore cerasicolo. A fronte della grave crisi 
della produzione nazionale di alcuni prodotti, una quota sempre maggiore di prodotti importati da Paesi 
europei ed extra-UE viene venduto sul territorio nazionale talvolta in violazione dell'obbligo di indicare 
chiaramente in etichetta l'origine dei prodotti ortofrutticoli, a detrimento delle aziende locali, dei prodotti 
nazionali e dei diritti dei consumatori. È stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura di fornire elementi a 
proposito della frequenza e delle risultanze dei controlli sui prodotti ortofrutticoli importati e sulla 
conformità della loro commercializzazione alla normativa vigente e di convocare le associazioni di categoria 
al fine di discutere le iniziative da intraprendere per sostenere il comparto cerasicolo, anche con riferimento 
all'eventualità di una modifica della disciplina del sistema di assicurazione per danni in agricoltura. 

Crollo dei prezzi delle ciliegie al 
di sotto dei costi di produzione 
(5/06145 – 4 giugno 2021) 

L'Italia è oggi uno tra i principali produttori mondiali di ciliegie e la produzione in Puglia è pari al 39,8 per cento 
del totale nazionale. Negli scorsi giorni, Coldiretti Puglia ha comunicato la sua preoccupazione per il brusco 
crollo dei prezzi sul mercato, tale da risultare al di sotto dei costi di produzione. È stato chiesto al Ministro 
dell’Agricoltura e a quello dello Sviluppo Economico se e quali iniziative ritenessero di intraprendere per 
tutelare i produttori agricoli dall'eccessiva divaricazione tra prezzo loro corrisposto e prezzo di vendita al 
dettaglio e per assicurare loro condizioni tali da garantire la sostenibilità della produzione di ciliegie. 

Riforma della Politica Agricola 
Comune (PAC) 2023-2027 
(5/06631 – 8 settembre 2021) 

A fronte di diverse criticità riscontrate nelle bozze della riforma PAC per il 2023-2027 e di aspetti deleteri per 
l’agricoltura nazionale e pugliese, è stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura  di intraprendere iniziative per 
difendere il settore agricolo nazionale dalle novità più svantaggiose della riforma in corso di definizione. 

Bando OCM Vino per la 
promozione sui mercati terzi 
(5/06799 – 11 ottobre 2021) 

Il bando Ocm vino «Promozione sui mercati dei Paesi terzi» permette di finanziare con un contributo a fondo 
perduto che va dal 50 per cento all'80 per cento, a seconda delle regioni di appartenenza, tutti i costi da 
sostenere per promuovere i propri prodotti, vino Dop e Igp, oltre i confini dell'Unione europea. Costatate le 
difficoltà delle imprese interessate, è stato chiesto al Ministro dell’Agricoltura di prorogare i termini di 
presentazione dei progetti e quelli per la conclusione delle attività di valutazione dei progetti presentati. 

 

 

 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/04127&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06145&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06631&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06799&ramo=CAMERA&leg=18
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PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME COFIRMATARIO 

Tema Sintesi 

Tutela delle filiere 
etiche di produzione 
agricola 

CENNI ed altri: "Disposizioni concernenti l'etichettatura, la tracciabilità e il divieto della vendita sottocosto dei prodotti 
agricoli e agroalimentari, nonché delega al Governo per la disciplina e il sostegno delle filiere etiche di produzione" (1549 - 
29 gennaio 2019) 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Legge di bilancio 2019 emendamento per semplificare le modalità di eradicazione degli ulivi infetti da Xylella, anche in deroga al 
decreto ministeriale del 23 ottobre 2014, in modo da fermare più velocemente possibile il gravissimo 
problema della sua avanzata sul territorio 

Milleproroghe 2022 Emendamento per riaprire i termini per la presentazione delle domande di intervento in favore delle imprese 
agricole danneggiate dalle infezioni di Xylella. 

Decreto Aiuti Emendamento per stanziare 23 milioni per i crediti di imposta dedicati alle imprese della pesca per affrontare il 
caro energia. 

 

  

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1549
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9. AIUTI ALLE IMPRESE, ENTI LOCALI ED ALTRI TEMI 

 

INTERROGAZIONI PARLAMENTARI 

Tema Sintesi 

Infanticidio in carcere 
(5/00509 – 21 settembre 2018) 

In seguito a un fatto di cronaca che ha visto una madre detenuta uccidere nel carcere di Rebibbia i suoi due 
figli gettandoli nella tromba delle scale della sezione nido, è stato chiesto al Ministro della Giustizia quali 
iniziative intendesse intraprendere per evitare in futuro casi del genere e in particolare di effettuare una 
profonda ricognizione delle difficoltà oggettive riscontrate dalle direzioni degli istituti penitenziari e di 
assumere iniziative per una revisione delle responsabilità nella gestione sanitaria dei detenuti. 

Anomalia nella procedura di 
richiesta del credito di imposta in 
favore degli avvocati 
(5/01434 – 11 febbraio 2019) 

Nel 2015 è stato introdotto, in via sperimentale, un credito d'imposta a favore di coloro che hanno corrisposto 
compensi nel 2015 agli avvocati e agli arbitri nell'ambito dei procedimenti di negoziazione assistita e di 
conclusione dell'arbitrato con lodo. Per il 2019, le domande relative al periodo 2018 non sarebbero 
trasmissibili in quanto si riscontra l'impossibilità di registrarsi nell’area dedicata del sito del Ministero della 
giustizia. È stato chiesto al Ministro della Giustizia di adottare iniziative per la correzione dell’anomalia 
riscontrata. 

Sanzioni per l’emissione tardiva 
della fattura elettronica con 
corretto versamento IVA 
(4/04415 – 8 gennaio 2020) 

Con risposta all'interpello n. 528 pubblicata il 16 dicembre 2019, l'Agenzia delle entrate ha fornito chiarimenti in 
merito all'applicabilità delle sanzioni previste dalla normativa vigente in caso di emissione tardiva della fattura 
elettronica ma con corretto versamento Iva, stabilendo che l'emissione della fattura elettronica in ritardo, anche 
qualora vengano rispettati i termini ordinari di liquidazione dell'Iva, non sfugge all'applicazione delle sanzioni. È 
stato perciò chiesto al Ministro dell’Economia se e in quale misura la violazione richiamata, effettuati 
correttamente e nei termini la liquidazione e il pagamento dell'Iva, potesse costituire un ostacolo al potere di 
controllo dell'Agenzia delle entrate. 

Superbonus 110% 
(5/04478 – 29 luglio 2020) 

È stato chiesto al Ministro dello Sviluppo Economico e a quello dell’Economia se intendesse adottare 
iniziative per chiarire quali sono i criteri per la definizione degli importi massimi di detrazione per gli 
interventi effettuati dalle organizzazioni non lucrative di utilità sociale e dalle associazioni e società sportive 
dilettantistiche. 

PiTESAI 
(5/06604 – 6 settembre 2021) 

Il PiTESAI è uno strumento di pianificazione generale delle attività minerarie sul territorio nazionale, volto a 
individuare le aree dove sarà possibile svolgere o continuare a svolgere le attività di ricerca, prospezione e 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/00509&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/01434&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=4/04415&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/04478&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/06604&ramo=CAMERA&leg=18
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coltivazione degli idrocarburi in modo sostenibile. Malgrado in due diverse occasioni, si sia provveduto a 
prorogare i termini per l'approvazione del Piano da parte del Ministero competente e quello per autorizzare la 
ripresa degli iter autorizzativi sospesi nelle more della definizione del Piano, come si apprende da diversi organi 
di stampa, l'approvazione del PiTESAI potrebbe arrivare in ritardo rispetto al termine di scadenza del 30 
settembre 2021. La mancata adozione del Piano consentirebbe la prosecuzione dei procedimenti sospesi e la 
ripresa di efficacia dei permessi di prospezione e di ricerca sospesi nelle more dell'approvazione del Piano, per 
un totale di circa 90 tra permessi e richieste. È stato chiesto al Ministro della Transizione Energetica se 
intendesse confermare o smentire quanto riportato dagli organi di stampa in merito all'eventuale ritardo 
nell'approvazione del PiTESAI e fornire delucidazioni sullo stato dell'arte del Piano. 

Sconto in fattura per il Bonus 
Facciate 
(5/07099 – 17 novembre 2021) 

È stato chiesto al Ministro dell’Economia e a quello dello Sviluppo Economico di fornire elementi di chiarezza 
rispetto alla situazione di incertezza che riguarda la possibilità di usufruire del cosiddetto «sconto in fattura» 
per il «Bonus facciate al 90 per cento» anche per gli interventi che termineranno successivamente al 31 
dicembre 2021. 

Ristrutturazione dei mutui degli 
enti locali 
(5/07785 – 29 marzo 2022) 

Il decreto Milleproroghe 2020 , dispone che i comuni, le province e le città metropolitane che abbiano 
contratto dei mutui con banche o intermediari finanziari in essere alla data del 30 giugno 2019 possono 
presentare al Ministero dell'economia e delle finanze (Mef) apposita istanza affinché tali mutui vengano 
ristrutturati dallo stesso Ministero dell'economia e delle finanze, con accollo da parte dello Stato, al fine di 
conseguire una riduzione totale del valore finanziario delle passività totali a carico delle finanze pubbliche. È 
stato chiesto al Presidente del Consiglio e al Ministro dell’Economia quali fossero i tempi di emanazione dei 
due provvedimenti attuativi. 

Fondi paritetici interprofessionali 
(5/07862 – 8 aprile 2022) 

È stato chiesto al Ministro del Lavoro di chiarire con quali criteri di ripartizione e mediante quali modalità 
operative si provvederà a riconoscere ai Fondi paritetici interprofessionali le risorse stanziate con la legge di 
bilancio 2022. 

 

PROPOSTE DI LEGGE PRESENTATE COME COFIRMATARIO 

Tema Sintesi 

https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07099&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07785&ramo=CAMERA&leg=18
https://aic.camera.it/aic/scheda.html?numero=5/07862&ramo=CAMERA&leg=18
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Identità personale e 
diritti di 
cittadinanza 

FRAGOMELI ed altri: "Disposizioni concernenti la carta d'identità elettronica e la sua utilizzazione per l'accertamento 
dell'identità personale" (432 - 28 marzo 2018) 

Regole in materia di 
propaganda 
elettorale 

FRAGOMELI ed altri: "Modifiche alla legge 4 aprile 1956, n. 212, in materia di utilizzo di strumenti elettronici nella 
propaganda elettorale nelle elezioni politiche, europee, regionali, provinciali e comunali, nonché disposizioni sugli orari di 
apertura degli uffici comunali nel periodo di presentazione delle liste elettorali" (880 - 6 luglio 2018) 

Legge per la 
salvaguardia di 
Venezia 

PELLICANI ed altri: "Modifiche e integrazioni alla legislazione speciale per la salvaguardia di Venezia e della sua 
laguna" (1428 - 7 dicembre 2018) 

Diritto di voto dei 
fuorisede 

MADIA ed altri: "Disposizioni per l'esercizio del diritto di voto in un comune diverso da quello di residenza, in caso di 
assenza per motivi di studio, lavoro o cura, e delega al Governo per la sperimentazione di sistemi telematici di 
votazione" (1714 - 28 marzo 2019) 

Funzioni civili BURATTI ed altri: "Modifiche al codice civile in materia di luogo della celebrazione del matrimonio" (1811 -  30 aprile 2019)  

Limiti alla 
rappresentanza 
attiva e tutela della 
privacy 

BOCCIA ed altri: "Limiti all'assunzione e al mantenimento di cariche politiche da parte degli editori operanti nel settore della 
comunicazione elettronica e dei gestori di piattaforme telematiche e divieto di utilizzazione di sistemi tecnologici di 
profilazione o di alterazione inconsapevole del comportamento degli elettori" (1843 - 9 maggio 2019) 

Agevolazioni fiscali 
per veicoli elettrici 

FRAGOMELI e UBALDO PAGANO: "Modifiche al decreto-legge 4 giugno 2013, n. 63, convertito, con modificazioni, dalla legge 
3 agosto 2013, n. 90, in materia di agevolazioni fiscali per favorire la diffusione dei veicoli alimentati ad energia 
elettrica" (1973 - 10 luglio 2019) 

Materia elettorale CECCANTI ed altri: "Modifica all'articolo 4 della legge 2 luglio 2004, n. 165, in materia di inammissibilità delle liste per 
l'elezione dei consigli regionali in caso di violazione del limite massimo di candidati del medesimo sesso, e disposizioni sulla 
sua applicazione cedevole negli ordinamenti delle regioni" (2625 -  4 agosto 2020) 

Contrasto del 
linguaggio d’odio in 
rete 

BOLDRINI ed altri: "Misure per la prevenzione e il contrasto della diffusione di manifestazioni d’odio mediante la 
rete internet" (2936 - 10 marzo 2021) 

Tradizioni e feste 
nazionali 

FRAGOMELI ed altri: "Riconoscimento della canzone “Bella ciao” e disposizioni sulla sua esecuzione nelle cerimonie ufficiali 
per la festa del 25 aprile" (3035 - 21 aprile 2021) 

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=432
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=880
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1428
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1714
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1811
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1843
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=1973
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2625
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=2936
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3035
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Incompatibilità tra 
incarichi politici e di 
rappresentanza 

FRAGOMELI ed altri: "Modifiche al testo unico di cui al decreto del Presidente della Repubblica 30 marzo 1957, n. 361, in 
materia di elezione della Camera dei deputati, e al testo unico di cui al decreto legislativo 20 dicembre 1993, n. 533, in 
materia di elezione del Senato della Repubblica, nonché alla legge 15 febbraio 1953, n. 60, in materia di incompatibilità tra il 
mandato parlamentare e gli incarichi di Governo. Delega al Governo per la determinazione dei collegi elettorali 
plurinominali" (3124 - 20 maggio 2021) 

Responsabilità dei 
sindaci 

DE LUCA ed altri: "Disposizioni in materia di responsabilità penale e amministrativo-contabile dei sindaci" (3224 - 23 luglio 
2021) 

Indennità dei 
sindaci 

DE LUCA ed altri: "Modifiche all’articolo 82 del testo unico delle leggi sull'ordinamento degli enti locali, di cui al decreto 
legislativo 18 agosto 2000, n. 267, in materia di indennità di funzione dei sindaci metropolitani e dei sindaci" (3225 - 23 
luglio 2021) 

Sostegno al 
commercio 

NARDI ed altri: "Agevolazioni fiscali per il sostegno dei piccoli esercizi commerciali al dettaglio" (3348 - 3 novembre 2021) 

Modifiche dei 
termini del ciclo di 
bilancio nazionale 

MELILLI ed altri: "Modifiche all’articolo 7 della legge 31 dicembre 2009, n. 196, in materia di termini per la presentazione 
della Nota di aggiornamento del Documento di economia e finanza e del disegno di legge del bilancio dello Stato alle 
Camere" (3437 - 11 gennaio 2022) 

Commissione 
d’inchiesta 

"Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sull'omicidio di Angelo Vassallo" (Doc. XXII, n.44) - 4 settembre 
2020) 
 

Commissione 
d’inchiesta 

BRUNO BOSSIO ed altri: "Istituzione di una Commissione parlamentare di inchiesta sul fenomeno degli infortuni sul lavoro 
con particolare riguardo al sistema della tutela della sicurezza e della salute nei luoghi di lavoro" (Doc. XXII, n.14) - 18 aprile 
2018) 
 

 

 PRINCIPALI EMENDAMENTI E ALTRE INIZIATIVE 

Provvedimento Contenuto 

Decreto Rilancio Emendamenti che estendono la platea di beneficiari del credito d’imposta in favore delle imprese del 60% 
sull’affitto per gli immobili utilizzati per l’attività industriale, commerciale, artigianale, turistica, agricola oppure 

https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3124
https://documenti.camera.it/apps/commonServices/getDocumento.ashx?idLegislatura=18&sezione=lavori&tipoDoc=pdl&idDocumento=3224
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dove è svolta l’attività professionale o di lavoro autonomo e del 10% o del 20% a seconda dei casi, anche alle 
grandi aziende commerciali, ossia quelle con ricavi o fatturato superiore ai 5 milioni di euro. 

Legge di bilancio 2021 Emendamento per l’assunzione di 3mila medici e 12mila infermieri e assistenti sanitari per somministrare il 
vaccino anti-Covid e abilitare i medici specializzandi fin dal primo anno di specializzazione a partecipare 
attivamente alla campagna vaccinale. 

Decreto Sostegni Emendamento per prorogare fino al 31 dicembre 2021 lo stop alla Tosap e del canone Rai per albergatori e 
gestori di bar e ristoranti. 

Decreto Sostegni-bis Emendamento che prevede l’esenzione delle rate IMU per tutta l’annualità 2021 ai proprietari a cui è stato di 
fatto impedito di eseguire lo sfratto a causa della normativa emergenziale Covid-19. 

Decreto Sostegni-bis Emendamento per stanziare 100 milioni di euro per l’erogazione di contributi a fondo perduto per le imprese 
operanti nel comparto della ristorazione collettiva, fortemente colpita dalla pandemia. 

Decreto Sostegni-bis Emendamento per stanziare 350 milioni per finanziare gli ecobonus Auto fino al 31 dicembre 2021. 

Decreto Sostegni-bis Emendamento per stanziare 10 milioni per ciascuno dei settori delle Agenzie di viaggio, dei bus turistici e delle 
guide turistiche. 

Decreto Sostegni-bis Emendamento per prorogare i termini di versamento ISA relativamente al 2021. 

 


